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En la Alta Guajira estuvo 
la Primera Dama de la 
Nación, Verónica Al-
cocer, visitando varias 
comunidades wayuu 

y conociendo la situación de la 
gran nación indígena.

Se estableció que serán tres 
días en que Verónica Alcocer 
esté recorriendo comunidades 
wayuu en Uribia, Manaure, Mai-
cao y Riohacha.

Allí, conocerá los distintos 
proyectos que viene realizando 
el gobierno nacional y la empre-
sa de servicios públicos de La 
Guajira (ESEPGUA).

Precisamente en este en-
cuentro en la Alta Guajira, acom-
pañaron a la Primera Dama de 
la Nación la gobernadora de La 
Guajira, Diala Wilches Cortina y 
la Gerente de ESEPGUA, Andrei-
na García.

Verónica Alcocer estuvo 
también en el corregimiento de 

Tawaira, en Uribia, donde estuvo 
compartiendo y aprendiendo de 
las costumbres y de la cultura 
del pueblo wayuu.

En un video que se propagó 
por las redes sociales, nueva-
mente se evidencia el compro-

miso del gobierno nacional para 
atender a la población wayuu, 
en medio para que se cumpla la 
Sentencia T-302 en municipios 
como Uribia, Manaure, Maicao y 
Riohacha.

“Yo quiero que sepa que es-

toy para tenderles la mano, para 
hacer un compromiso con la co-
munidad y ayudarlos. Aquí me 
acompaña Álvaro González, en-
cargado de la Primera Infancia 
del ICBF y Cielo Rusinque, del 
Prosperidad Social, para empe-

zar a llevar el mensaje a Bogotá 
y darle solución pronta a lo que 
ustedes sobre la prioridad que 
todos conocemos, el abandono 
en que están muchas poblacio-
nes colombianas”, dijo la Prime-
ra Dama de la Nación.

Pocos fueron los anuncios de 
las autoridades del departamen-
to y del Distrito en relación a los 
últimos hechos de inseguridad y 
que mantienen con zozobra a la 
población.

El caso de los hombres halla-
dos en costales o sacos en área 
rural de Riohacha, en Pelechua, 
poca información se tiene pues 
aún no se sabe quiénes son las 
víctimas.

Se estableció que los cuer-
pos fueron llevados a las insta-
laciones de Medicina Legal en la 
ciudad de Santa Marta para su 
plena identificación.

Una fuente que conoció de-
talles del consejo de seguridad 
reveló que los investigadores de 
la Sijin y del CTI aún desconocen 

cuántos cuerpos estaban al inte-
rior de los costales.

Asimismo, se manejó la ver-

sión que estos cuerpos fueron 
dejados abandonados allí, es 
decir, que habrían sido asesina-

dos en otro sector de La Guajira.
Por ello, tanto el gobierno de-

partamental como el gobierno 

distrital exigió al Ejército Nacio-
nal y la Policía Nacional mayor 
presencia en estos sectores ubi-
cados entre Palomino y Rioha-
cha, teniendo en cuenta que hay 
similitudes con la masacre en 
el corregimiento de La Punta de 
los Remedios, en Dibulla, hace 
pocos meses.

Se solicitó además en el con-
sejo de seguridad extraordinario 
que se entreguen más datos por 
parte de los investigadores judi-
ciales del CTI y de la Sijin para 
conocer la actual situación de 
inseguridad en esta zona del 
departamento, entre los munici-
pios de Dibulla y Riohacha.

Por su parte, Alexander León, 
Director de Seguridad y Convi-
vencia Ciudadana del Distrito, 
afirmó que “la investigación está 
a cargo de un juez especial a 
nivel nacional. Se realizará un 
consejo departamental de segu-
ridad ampliando para analizar 
de forma la situación. Mientras 
que el Coronel Parra, coman-
dante distrito, con un grupo es-
pecial de policía, investiga las 
amenazas a mi vida”.

Siguen los compromisos del gobierno nacional con la
población wayuu: esta vez fue la Primera Dama de la Nación, 
Verónica Alcocer

Pocos anuncios en medio de consejo de seguridad 
extraordinario en Riohacha por caso de hombres 
hallados muertos y mutilados en costales

Estuvo en la Alta Guajira haciendo un recorrido

No hubo anuncio de recompensa para el esclarecimiento del macabro hallazgo

En el consejo de seguridad extraordinario participaron: el Secretario de Gobierno de La Guajira, Alberto Mario Cuan; el 
Secretario de Gobierno de Riohacha, Leandro Mejía Díaz; el Alcalde encargado de Riohacha, Miguel Panciera Di Zoppola; 
el Director de Seguridad y Convivencia Ciudadana, Alexander León. Además de autoridades militares, policivas y Migra-
ción Colombia.

La Primera Dama de la Nación, Verónica Alcocer, visitó la Alta Guajira.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2023/05/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-6-de-mayo-Edicion-023.pdf
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EL CONGRESITO

No vino a bailar; vino, al parecer, 
en misión humanitaria

Se ha intentado
seleccionar nueve
encuestadoras, pero de 
aquello nada

El proceso penal en contra del ex 
presidente Álvaro Uribe Vélez,
seguirá en la Sala de Decisión Penal 
del Tribunal Superior de Justicia de 
Bogotá

Es nada más y nada menos que la Primera Dama de 
la Nación, Verónica Alcocer, quien desde hace va-
rias horas se encuentra en el departamento de La 
Guajira.
Tuvo la oportunidad de visitar el corregimiento de 
Taguaira, en la Alta Guajira, inspeccionando el mo-
dus vivendi de las comunidades Indígenas wayuu y 
en donde existen niños y niñas que merecen la rá-
pida atención del Estado. Se hizo acompañar de la 
gobernadora designada, Diala Wilches Cortina y de 
la gerente de la Empresa de Servicios Públicos del 
Departamento de La Guajira, Andreína García.
Se conoció que está visita de la Primera Dama de la 
Nación es con la finalidad de hacerle conocer a las 
comunidades Indígenas wayuu la disposición que 
tiene el gobierno nacional de Gustavo Petro Urrego, 
sin ningún "show mediático" y sin ningún baile de la 
"Chichamaya", de trabajar en busca de no solamente  
combatir la desnutrición infantil, sino también ge-
nerar acciones en pro del desarrollo de sus regiones 
en cuanto a agua potable y proyectos productivos 
en el área de la agricultura preparando la tierra en 
que se pueda cultivar.
Claro, teniendo como punto de referencia sus usos 
y costumbres.
La Primera Dama de la Nación se regresa en las 
próximas horas a la ciudad de Bogotá.
¡Y no me digas más!

De fuente fidedigna es lo que hasta ahora está 
sucediendo en el interior del bloque político 
liderado por el "dúo dinámico" de "Juanlo" y 
"Tina" y que en realidad conlleva a que tarde o 
temprano se deba contratar una firma encues-
tadora para con la intención del voto definir la 
candidatura del Partido Conservador entre Jim-
my Boscán Torres y Laura Andriolis Freyle.
Claro, siempre y cuando se logre un acuerdo 
entre los amigos de Jimmy y Laura.
Si se tiene en cuenta que la misma firma en-
cuestadora en caso de que sea contratada po-
dría tener un valor de 90 millones de pesos.
Hay quienes aseguran que la política aveces tie-
ne cosas interesantes.
Porque "NENON" llegó al bloque Conservador 
con las "Chocolatinas de la Colombina" en su 
bolsillo, pero  terminó retirándose.
Mientras que Laura Andriolis Freyle se retiró 
del bloque de Alfredo Deluque Zuleta y llegó al 
bloque de "Juanlo" y de "Tina", sin beneficios de 
inventarios y sus amigos, al parecer, están im-
poniendo condiciones y está a la par de Jimmy 
Boscán Torres.
¿Será qué en las próximas horas se le pone fin 
a esta novela de suspenso titulada: una firma 
encuestadora ? 
¡Habrá que esperar!

En San Juan del Cesar, la Misión 
ONU acompañó notificación con 
pertinencia étnica de los Magis-
trados de la Sección de Primera 
Instancia para casos de Recono-
cimiento de Verdad y Responsa-
bilidad de la JEP al pueblo wiwa.

Cabe indicar que en idioma 
damama y español, el pueblo 
wiwa fue informado por la JEP 
de la recepción del subcaso 
Costa Caribe del #Caso03 so-
bre asesinatos y desapariciones 
forzadas presentados como ba-
jas en combate por agentes del 
Estado.

“Se informó que en San Juan 
del Cesar (La Guajira), frente al 
Pueblo Wiwa, el Tribunal Espe-
cial para la Paz socializó la com-
petencia que tiene para resolver 
las sanciones que impondrá a 
los responsables que aportaron 
verdad en el subcaso Costa Cari-
be del #Caso03”, dijo la Jurisdic-
ción Especial para la Paz. 

Los magistrados Ana Manue-
la Ochoa y Camilo Suárez, de la 
Sección de Primera Instancia 
para casos con Reconocimiento 
de Verdad y Responsabilidad, 
detallaron lo que sigue ahora en 
este subcaso y recalcaron la im-
portancia de seguir trabajando 
con las víctimas y autoridades 
wiwa.

“Yo me preparé para defen-
der los derechos de los pueblos, 
pero el destino a mí me puso en 
esta tarea y es hoy.  Buscar jus-
ticia para ustedes que han sido 
víctimas. Esa es mi disposición 
aquí, desde el corazón”, dijo la 
magistrada Ana Manuela al pue-

blo wiwa.
Además, dijo la magistrada 

que “vine aquí para hacer este 
camino y seguir buscándolos 
juntos. Hay cosas de las uno no 
se puede cansar. No podemos 
cansarnos de buscar justicia 
por nuestros familiares. La me-
jor forma de honrar a los que se 
fueron de esa manera es bus-
cando justicia”.

Mientras que el magistra-

do Suárez advirtió que “somos 
conscientes de la responsabili-
dad que tenemos y de que este-
mos en escenarios que generan 
un gran desafío, como es repa-
rar lo irreparable. Nuestra labor 
es que transformemos escena-
rios de violencia en escenarios 
de paz”.

E indicó además que “mu-
chas gracias por estar acá. Ini-
ciamos la fase de juicio que nos 
va a llevar a las sentencias y 
queremos que eso sea fruto de 
la construcción dialógica con 
ustedes aquí en sus territorios”.

A su vez, las manos tejedo-
ras de las mujeres fueron pro-
tagonistas durante la diligencia. 
El tejido de sus mochilas estuvo 
presente como muestra de sus 
procesos de resistencia a lo lar-
go de la historia. Se han mante-
nido activas, hilando sabiduría, 
sororidad y memoria.

Finalmente, luego de la noti-
ficación, la subsecretaria Ángela 
Mora tomó la palabra para expli-
car al Pueblo Wiwa el acompa-
ñamiento que ha adelantado la 
Subscretaría Ejecutiva a la ma-
gistratura, para apoyar los pro-
cesos de cara a las últimas deci-
siones y a las sanciones propias.

JEP sigue proceso de Reconocimiento de Verdad y 
Responsabilidad para el pueblo wiwa en San Juan 
del Cesar

Acompañó la diligencia la Misión de la ONU

Los magistrados Ana Manuela Ochoa y Camilo Suárez.

Claro, porque la Fiscalía General de la Nación apeló 
la decisión de la Juez 41 de Conocimiento de Bogotá, 
Laura Barrera Coronado, en el sentido de no declarar 
precluido el proceso penal en contra de Uribe Vélez, 
por el presunto delito de soborno utilizando los ser-
vicios de un abogado penalista bogotano.
Lo que sorprende con esta información es que mu-
chos parroquianos y parroquianas cuya capacidad 
mental no va más allá de sus narices a través de las 
redes sociales se alegraron. Pero sin darse cuenta y 
sin tener un dominio de la información judicial, ya 
que la Fiscalía General de la Nación apeló la decisión 
de la Juez Laura Barrera Coronado, ante la Sala de 
Decisión Penal del Tribunal Superior de Justicia de 
Bogotá.
Esto indica a las claras que el proceso sigue a la espe-
ra de que el fallo del Tribunal pueda ser a favor o en 
contra de Álvaro Uribe Vélez.
¡Habrá que esperar!
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Hoy se reintegraría a su 
despacho el alcalde titular 
del Distrito de Riohacha, 
José Ramiro Bermúdez 
Cotes

¡Agárrense calzones de 
bolas.
Porque ahí viene la 
Aplanadora!

Cuando "Toca, "Toca". Y ahora 
le podría "Tocar" a Leandro 
Mejia Díaz

Crítica sigue siendo la situa-
ción que se vive en La Guajira 
con por parte del gobierno na-
cional en relación a la defensa 
de la niñez, sobre todo por el 
cumplimiento de la Sentencia 
T-302.

El mismo gerente especial 
para La Guajira, Luis Gómez 
Pimienta, se pronunció en la 
prestigiosa cadena radial La W 
e indicó que ni siquiera tiene 
recursos para poder atender ca-
sos de atención de la población 
wayuu en Riohacha, Manaure, 
Maicao y Uribia.

“Ha sido un trabajo de con-

ciencia y de solidaridad. No te-
nemos presupuesto propio, ni 
oficina. Todo lo hemos hecho 
con aliados. Hicimos un traba-
jo de campo epidemiológico de 
base la zona de Manaure donde 
hay más 3.000 o 3.400 niños y 
donde se muere cada semana 
uno. Allá llevamos 66 días sin 
un solo niño muerto”, dijo Luis 
Gómez Pimienta, pediatra de 
profesión.

Estas declaraciones se dan 
luego de conocer el caso de la 
muerta de una niña de 8 meses, 
de la etnia wayuu, en Musishi, 
en Manaure, por desnutrición.

Cabe destacar que Gómez Pi-
mienta llegó a este cargo por so-
licitud de Luis Fernando Velasco 
cuando era Consejero para las 
Regiones de la Presidencia de la 
República y actualmente ahora 
es el Ministro del Interior.

No obstante, para Luis Gó-
mez Pimienta, las muertes de 
niños, niñas y adolescentes por 
desnutrición seguirán presen-
tándose.

“Se van a seguir muriendo 
los niños, el Estado tiene que 
corregirlo”, dijo el gerente espe-
cial para la crisis en La Guajira. 

De las intervenciones que ha 
realizado la gerencia especial 
para la crisis en La Guajira solo 
se ha conocida una realizada en 
el sector de La Sabana de Ma-
naure, zona priorizada por los 
casos de desnutrición en niños 
y niñas.

Quien hoy podría asumir respon-
sabilidades administrativas sin ser 
ordenador del gasto, en el gobier-
no del Distrito de Riohacha.
Todo dependería en el sentido de 
que José Ramiro Bermúdez Cotes 
al reintegrarse hoy a su cargo des-
pués de sus vacaciones entre en 
vigencia 
la resolución emanada de la Pro-
curaduría General de la Nación 
que lo suspende del cargo de ma-
nera provisional y por el término 
de tres meses.
También se anota que si el equi-
po jurídico del alcalde José Ra-
miro Bermúdez Cotes logró que 
el Ministerio Público revocara la 
suspensión provisional, entonces, 
el burgomaestre riohachero no 
tendría ningún problema para go-
bernar normalmente aun estando 
siendo investigado por la Procura-
duría General de la Nación.
¡Habrá que esperar!

Luego de gozar de sus mereci-
das vacaciones.
Cabe destacar que lo que queda 
de expectativa es si en realidad 
podría seguir gobernando o en 
su defecto entraría en vigencia 
el acto administrativo emanado 
de la Procuraduría General de la 
Nación, que lo suspende del car-
go de manera provisional por el 
terminó de tres meses.
Claro, por haber firmado un con-
trato con la empresa Aqualia 
para la administración de los sis-
temas de acueducto y alcantari-
llado, por el término de 30 años.
Hay que recordar que mientras 
duraron las vacaciones de José 
Ramiro Bermúdez Cotes, actuó 
como alcalde encargado Miguel 
Panciera Di Zoppola, quien se 
desempeña como secretario ge-
neral del gobierno distrital.
¡Habrá que esperar!

“Se van a seguir muriendo los niños, el Estado 
tiene que corregirlo”: Luis Gómez Pimienta

Dijo que su dependencia no tiene presupuesto

Luis Gómez en sus distintas intervenciones con el gobierno nacional, ICBF, go-
bierno departamental y autoridades wayuu, en aras de buscar soluciones a la 
crítica situación en comunidades de Uribia, Manaure, Maicao y Riohacha.

Es el "eco" que se siente en el área 
urbana y rural del municipio de 
Barrancas, ante el trabajo arro-
llador que viene realizando la pre 
candidata a la Alcaldía, Juana Gó-
mez Bacci.
Precisamente, Juana, está lideran-
do un proceso de recolección de 
firmas para que se las pueda ava-
lar la Registraduría Nacional del 
Estado Civil y así poder ser can-
didata de manera definitiva en las 
próximas elecciones regionales 
del 29 de octubre, con el respaldo 
de un Grupo Significativo.
Hay que señalar que el fervor por 
la pre candidatura de Juana Gó-
mez Bacci, es impresionante. A 
raíz de que el pueblo barranquero 
anhela un cambio y eso se logra 
derrotando en las urnas el conti-
nuismo que podría estar represen-
tado en un candidato con el perfil 
de "oficialista" .
Juana Gómez Bacci, una vez cum-
pla con el requisito de la recolec-
ción de firmas y el respaldo del 
grupo significativo dará a conocer 
su programa de gobierno con un 
alto contenido de orden social que 
enfile hacia el desarrollo con un 
perfil incluyente desde cualquier 
ángulo que se le mire.
¡Y no me digas más!

http://www.instagram.com/guajiranews
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¿Ahora es contra los periodistas y los medios?
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

En varias ocasiones lo he su-
gerido de manera respetuosa, a 
través de esta columna y tam-
bién en mis redes sociales.

El presidente Petro se tiene 
que serenar, y concentrase para 
que pueda gobernar y le resuel-
va los problemas a la gente, 
como presumo que es su propó-
sito.

En las últimas semanas se 
ha dedicado es a atacar y pro-
mocionar una imagen negativa 
sobre el periodismo y los medios 
de comunicación lo cual resulta 
por completo inaceptable, si se 
tiene en cuenta que el perio-
dismo tiene la responsabilidad 
de ser una voz independiente 
y objetiva que representa los 
intereses de la sociedad en su 
conjunto. El periodismo es una 
columna vertebral de la demo-
cracia y debemos protegerlo.

El presidente ha cruzado la 
línea una y otra vez al tratar de 
presionar la agenda mediática 
para que solo aborde favorable-
mente su gestión. Esto es un 
ataque directo a la objetividad y 
a la diversidad de opiniones que 
deben proporcionar los medios 
de comunicación, en dirección 
de censurar la verdad y manipu-
lar la información en beneficio 

propio.
Es alarmante la forma como 

el presidente Petro se ha dedi-
cado a alimentar un discurso en 
el que la prensa es vista como 
su antagonista; y se nota que es 
con el firme propósito de dividir a 
la sociedad para crear un clima 
de desconfianza hacia los me-
dios de comunicación, estable-
ciendo una narrativa en la que 
los periodistas y los medios de 
comunicación aparezcan como 
los enemigos. 

¿Es que acaso no se ha dado 
cuenta el presidente Petro que, 
al abrir la puerta para criminali-
zar los medios de comunicación, 
está socavando los principios 

fundamentales de la libertad de 
expresión?

Por favor señor presidente 
Petro, analice bien que, con su 
actitud de atacar y perseguir a 
los periodistas por hacer su tra-
bajo, por investigar y por contar 
la verdad, se está creando un 
peligroso precedente que ame-
naza la democracia y el derecho 
a estar informado. Esa sola acti-
tud ha llevado a la tumba a mu-
chos periodistas del país porque 
los gobernantes no se sintieron 
contentos y los estigmatizaron.

El presidente de la repúbli-
ca, y en general el gobierno, no 
pueden interferir en la forma en 
que los medios de comunicación 

deben cubrir las noticias que los 
controvierten. No pueden tratar 
de moldear la realidad según 
sus propios intereses políticos. 
La verdad y la imparcialidad de-
ben ser los pilares sobre los que 
se construya la relación entre el 
gobierno y los medios de comu-
nicación.

Por eso, que esta sea la 
ocasión para recordarle al pre-
sidente, y en general a los fun-
cionarios del gobierno, además 
de los congresistas de su Pac-
to Histórico, que los medios de 
comunicación tienen el deber 
de ser críticos y de cuestionar 
a las autoridades; que su labor 
es investigar, analizar y presen-
tar diferentes perspectivas para 
que la sociedad pueda tomar de-
cisiones informadas. Y esto no 
debe ser obstaculizado ni ame-
nazado por nadie.

El mensaje es claro para el 
señor presidente Petro en el 
sentido de que el país no va a to-
lerar sus ataques y manipulacio-
nes a los periodistas y medios 
de comunicación, debe ser el 
primero en dar ejemplo para ga-
rantizar la libertad de expresión, 
defender la libertad de prensa y 
el trabajo valioso de los periodis-
tas.

Quiero apro-
vechar la opor-
tunidad para no 
pasar por alto 
las actitudes de 
la vicepresidenta 
Francia Márquez y su r e s -
puesta arrogante ante pregun-
tas legítimas de los periodistas 
sobre su viaje costoso, y con una 
gran cantidad de personas, que 
realizó en días pasados a varios 
países del continente africano.

La vicepresidenta no debe 
olvidar que como servidora pú-
blica tiene el deber de dar expli-
caciones claras y transparentes 
sobre sus acciones, y no puede 
negarse a rendir cuentas.

Es preocupante, y además 
decepciona, que la vicepresiden-
ta haya respondido de manera 
tan despectiva y desafiante ante 
las preguntas de los periodistas. 
Los servidores públicos están 
obligados a ser responsables y 
transparentes con el pueblo al 
que representan. Negarse a dar 
explicaciones es una falta de 
respeto hacia los que confiaron 
en ella y la eligieron para ocupar 
un cargo de tal importancia.

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR 

A riesgo de asumir el papel 
de Casandra, me atrevo a plan-
tear que si bien es cierto no hay 
razones objetivas para afirmar 
que estamos ad portas de un 
riesgo inminente de raciona-
miento del servicio de energía, 
como aconteció hace ya 30 
años, si estamos en presencia 
de un riesgo sistémico inmanen-
te de racionamiento. Me explico.

Es indubitable que en las 
últimas tres décadas se ha 
construido un sistema eléctrico 
sólido, que ha ganado en eficien-
cia, que cuenta con una matriz 
mucho más robusta y diversifi-
cada, amén de una regulación 
avanzada y moderna, producto 
de las lecciones aprendidas que 
quedaron compendiadas en las 
leyes 142 y 143 de 1994. Ello 
le ha permitido al sistema sor-
tear con éxito recurrentes fenó-
menos de El Niño, que, como el 
de 2016 llevó al límite la capa-
cidad de las hidroeléctricas del 
país, sin que este se apagara. 
Le ha valido, además, el recono-
cimiento a su matriz energética 
del Consejo Mundial de Energía 
y al desempeño de su arquitec-
tura por parte del Foro económi-
co mundial. 

Colombia se ufana de tener 
una matriz limpia, dado que su 
capacidad instalada de gene-
ración (18.851.84 MW) es pre-
dominantemente hídrica (66%), 
pero este que es un atributo que 
se pondera en su justa dimen-
sión, constituye a su vez en el ta-
lón de Aquiles del sistema eléc-
trico, tornándola muy vulnerable 

frente a los embates del Cambio 
climático, tanto más en cuanto 
que su fenómeno extremo de El 
Niño, que se alterna con el de La 
Niña, con su sequía y baja plu-
viosidad, son cada vez más fre-
cuentes, intensos y duraderos. 

La exposición es mayor habi-
da cuenta que entre los embal-
ses que sirven a las hidroeléctri-
cas en el país sólo uno de ellos, 
El Peñol, tiene capacidad de re-
gulación anual, mientras el 80% 
de ellos no supera los tres me-
ses. Venimos de un fenómeno 
de La Niña que ha durado tres 
años, por ello resulta aventura-
do vaticinar la intensidad y dura-
ción de El Niño que se avecina.

A esta circunstancia, ya de 
por sí preocupante se le viene a 
añadir el atraso de la ejecución 

de los proyectos contemplados 
en el Plan de expansión eléctri-
ca. Como lo afirma Camilo Maru-
landa, “el mercado colombiano 
de energía esperaba en el pe-
ríodo 2018 – 2021 el ingreso de 
más de 4.000 MW de capacidad, 
representados en HIDROITUAN-
GO (2.400 MW) y los proyectos 
eólicos de La Guajira (2.000 
MW). De esta capacidad sólo 
han entrado en funcionamiento 
600 MW de HIDROITUANGO”. A 
estos atrasos de la expansión de 
la capacidad de generación se 
suman los atrasos en varios pro-
yectos clave de trasmisión. 

La Ministra de Minas y Ener-
gía le da un parte de tranquili-
dad del país afirmando que “las 
reservas hídricas del país están 
por encima de los últimos 20 
años” cuando al corte del 16 
de mayo reportaron un nivel de 
sólo 58.25% (10.621 GWH) y 
los aportes hídricos de 54.83% 
(283.80 GWH). Bajo esa falsa 
premisa arguye la Ministra que 
“no tenemos en este momento 
una alerta de racionamiento…

Quien esté mandando ese men-
saje está generando pánico”. 
Contra toda evidencia, le apues-
ta a la hidrología y sostiene que 
“Colombia tiene unas reservas 
hídricas suficientes para afron-
tar un eventual fenómeno de El 
Niño en la segunda mitad del 
año”.

Alejandro Lucio, Gerente de 
Óptima Consultores y ex presi-
dente de Derivex, experto como 
el que más en el tema, concep-
túa que “las cuentas están muy 
apretadas. Si me pregunta hoy 
y El Niño fuera en el segundo 
semestre y durara un par de 
meses, pues tenemos con qué 
aguantar porque el embalse tie-
ne un buen nivel a pesar de que 
ha venido disminuyendo rápida-
mente. Pero si hablamos de un 
Niño que se prolonga, las cuen-
tas están muy justas y yo no des-
cartaría un racionamiento”

Esta estrechez de la oferta 
de energía ya le está pasando la 
cuenta de cobro a los usuarios. 
Como lo afirma Sandra “la señal 
de precios muestra claramente 

que en la actualidad hay una es-
casez inminente y creciente en 
el balance eléctrico”. Este des-
calce entre la oferta limitada una 
demanda de energía creciente, 
que pasó de un crecimiento del 
3.34% en 2022 al 5.24% actual, 
viene presionando al alza los 
precios de la energía en Bolsa y 
estos, a su vez, presionan al alza 
también las tarifas que paga el 
usuario final. 

Es de anotar que el precio de 
la energía, ya sea en Bolsa o en 
los contratos bilaterales entre 
comercializadores y generado-
res impacta el cargo por gene-
ración de la fórmula tarifaria. 
Ahora bien, cuanto mayor expo-
sición en Bolsa tiene el comer-
cializador mayor es la volatilidad 
del precio. 

Finalmente, sin alarmismos, 
pero consciente del riesgo inma-
nente del Sistema y del sentido 
de la oportunidad para actuar 
diligentemente con miras a mi-
nimizarlo, me permito sugerir 
al Ministerio de Minas y Energía 
que, con el propósito de alejar el 
fantasma del racionamiento de 
energía y conjurar dicho riesgo, 
reactive y convoque a la mayor 
brevedad la Comisión Asesora 
de Coordinación y Seguimiento a 
la Situación energética del país 
(CACSSE), integrado, además 
del Ministerio que lo preside, por 
ISA, la CREG, la UPME y el Con-
sejo Nacional de Operaciones 
(CON), una especie de Puesto 
de mando unificado (PMU) del 
sector energético. La situación 
actual lo amerita.

Por Amylkar D. Acosta 
Medina

El riesgo inmanente de racionamiento de energía

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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OPINIÓN

El dia de hoy por unanimi-
dad de los 7 gobernadores 
del Caribe, los rectores de 

las universidades del Magde-
lena y Cartagena, alcaldía de 
Barranquilla y el Ministerio de 
las Tic, eligieron al periodista 
villanuevero, abogado, empre-
sario y folclorista por excelencia, 
Ismael Darío Fernández Gámez, 
como gerente del canal regio-
nal Telecaribe. Al que queda a 
la perfección lo expresado en 
uno de los libros del escritor 
brasilero Paul Cohelo “Cuando 
uno tiene un sueño, el universo 
se conspira para que se dé”. Y 
eso ha sido la vida exitosa de 
este constructor de sueños que 
Dios lo ha surtido de dones y él 
los ha sabido plasmar con esa 
disciplina que ha aplicado des-
de muy niño y como lo expresa 
tajantemente “Hay que trabajar 
con honestidad, inteligencia, 
paciencia, creatividad y una 
´gotica´ de emprendimiento; de 
todos esos elementos sacas un 
producto llamado éxito. A eso 
también hay que añadirle suerte 
y bastante fe”.

Ismael Darío Fernández 
Gámez, el hijo del reconocido 
músico Abel Darío Fernández 
Rodríguez y de la matrona Olga 
María Gámez, nació en el po-
puloso barrio El Hormigueral 
de la calle 17, el día 6 de ene-
ro de 1965. Su primer nombre 
se lo coloca su mamá de su tío 
Ismael, quien fuera uno de los 
grandes profesores de música 
que tuvo el Roque de Alba y el 
segundo nombre de su papá, 
ambos pertenecientes a una de 
las grandes dinastías villanue-
veras, como son los Fernández. 
Abogado de la Universidad Anto-
nio Nariño.

Para esta crónica que he 
hecho para la revista sanjuane-
ra que dirige el buen periodista 
Hermes Francisco Daza, me 
reuní con su hermano mayor, 
Jesualdo Fernández Valverde, 
quien me surtió de elementos 
básicos para esta crónica. Me 
expresaba Jesualdo, que Ismael 
heredó lo hiperactivo, lo inquieto 
y las raíces periodísticas de su 
abuelo Manuel Fernández Frías, 
quien fuera el primer Notario de 
Villanueva, escritor, arreglista 
y músico por excelencia. Ya a 
los 12 años, junto con su primo 
Fausto Fernández, desarmaron 
un radio para montar una emi-
sora – ahí demostraba lo gran-
de que iba a ser- siendo éste su 
primer sueño hecho realidad y 
con la asesoría del reconocido 
dirigente liberal Rafael Lucas 
Martínez, dieron al aire la prime-
ra emisora de Villanueva “Ondas 
Latinas” quien como experimen-
to académico se sintonizaba en 
el barrio El Hormigueral de la 

población y contaba Ismael con 
15 años de edad, siendo sus lo-
cutores Hugues Elexo Rosado Jr. 
y Rodrigo Urdiales.

Me sigue contando Jesualdo 
que su tía Magola Gámez, fue 
como su segunda madre ya que 
su mamá Olga, se había trasla-
dado a Riohacha. En el almacén 
de Proviciones de Constantino 
Reyes, quien era el compañero 
sentimental de su tía, se des-
empeñó como dependiente con 
mucho orgullo y honor. Acá en 
Villanueva inició sus estudios 
de primaria en la Escuela Parro-
quial, parte del bachillerato lo 
hizo en el Colegio Nacional Ro-
que de Alba. Jesualdo era como 
su consejero, es tan así que fue 
el padrino de matrimonio de 
Ismael con Demis Pacheco y 
junto con su esposa Sara Rodrí-
guez fueron los compinches de 
ese noviazgo. Cuando Ismael le 
presentó a su novia Demis a su 
papá Abel Darío, quien le expre-
só a Jesualdo “hijo a mí me gus-
ta esa monita, como novia de 
Ismael”. Con los hermanos que 
ha hecho más liga, además de 
Jesualdo, con Manuel “Manolo” 
y Mercy Fernández Valverde.

Ondas Latinas, de ese primer 
sueño, hecho realidad se inició 
en 1981. Tres años después de-
cidió buscar un mejor horizonte 
radial en Radio Impacto Popular 
de San Juan del Cesar al lado de 
“Nacho” Araujo, quien en su mo-
mento dirigía el programa “Ca-
rrusel Vallenato”. De allí pasa en 
las transmisiones especiales de 
La Voz de La Provincia de San 
Juan del Cesar con la gerencia 
de Hamilton Daza. En 1984 se 
traslada a Riohacha y es en-
tonces cuando el senador de la 
época y propietario de emiso-
ras, Eduardo Abuchaibe Ochoa, 
lo nombra en Radio Almirante 

de la ciudad capital, como la 
voz líder y juvenil, allí dirigía un 
tradicional espacio “Atardecer 
Vallenato” que tenía la mayor 
sintonía. Su recorrido en esta 
emisora fue primordial porque 
de locutor pasó a director artís-
tico de Radio Almirante y Ondas 
de Riohacha, cumpliéndose de 
esta manera su segundo sueño 
en su historia personal. También 
prestó sus servicios a la Voz de 
la Pampa en Maicao, Radio Li-
bertad en Barranquilla y corres-
ponsal de la Cadena Colmundo 
Radio en Bogotá. 

Ismael Fernández Gámez, 
deja la locución y hace parte de 
Staff de periodistas del radio 
periódico “El Flechazo”, bajo la 
dirección del reconocido perio-
dista Álvaro Flórez Ortega. Allí 
luego se desempeña como coor-
dinador de noticias y por último 
jefe de redacción, cumpliéndo-
se a cabalidad su tercer sueño, 
porque de verdad el universo es-
taba conspirado con él para la 
construcción de estos sueños y 
los venideros. Ha sido presiden-
te del Consejo Departamental 
de Música, adscrito al Ministerio 
de La Cultura, presidente de la 
Asociación de Comunicadores y 
Periodistas de La Guajira; miem-
bro del Consejo y la Junta Depar-
tamental de Cultura de La Guaji-
ra. Es autor de dos reconocidas 
obras literarias: Historia de la 
Radiodifusión en La Guajira y 
Romualdo Brito, Vivencias de un 
Compositor Vallenato.

De ese tercer sueño, surge 
uno de los más grandes: Diario 
del Norte, que se inicia primero 
a través de la Internet, el 6 de 
enero del año 2009 y ya en dos 
meses contaba con seiscientos 
usuarios diarios en la Web y en-
tra de manera impresa el 1° de 
julio de ese mismo año. Siendo 

hoy el periódico más leído y más 
consultado en toda La Guajira. 
Cuando los sueños se planifi-
can, se ordenan, se aterrizan y 
se materializan, las neuronas 
del pensamiento dan como re-
sultado la realidad de este corto 
circuito que es la inteligencia. 
Hoy La Guajira está viviendo un 
panorama alentador en materia 
de la revolución de las comuni-
caciones: La publicación impre-
sa, objetiva, eficaz, transparente 
y con las normas y los medios 
del periodismo moderno, como 
es el periódico Diario del Norte, 
que se ha convertido en la lec-
tura diaria de los aconteceres 
que suceden en el departamen-
to más rico de Colombia. Ha 
vencido los paradigmas frente 
a otros medios que circulan en 
la península. De igual manera, 
este medio de comunicación se 
ha vuelto una lectura amable y 
llena de la cotidianidad de los 
hechos que ocurren en el deve-
nir histórico de nuestro siempre 
amado departamento. Labor 
más que quijotesca con la cual 
Ismael Darío Fernández junto a 
su esposa Demis Pacheco, se 
han convertido en el dúo diná-
mico, con la colaboración de su 
equipo de trabajo para llevar las 
noticias en el momento preciso 
e indicado a todos los guajiros. 

De ese segundo sueño, nace 
otro de los grandes sueños que 
le ha dado modernidad a la ra-
dio en La Guajira. El sueño de 
Ismael era tener su propia emi-
sora y con gran alcance y es así 
como en el año 2009, participa 
de la licitación pública del Mi-
nisterio de Tecnologías de Ias 
Informaciones y las Comunica-
ciones y obtiene la licencia de 
la frecuencia 94.7 FM, llamada 
hoy “Cardenal Stereo”, emisora 
bajo su dirección que cubre los 

15 municipios de La Guajira y 5 
municipios del norte del Cesar. 
Para la gran nación Wayuú, el 
cardenal es un ave sagrada y en 
su territorio es considerada “Rey 
Guajiro”, de igual manera, en el 
campo de las comunicaciones 
en nuestro departamento, ha-
ciendo apología a esa etnia, la 
emisora Cardenal Stereo se ha 
convertido en la reina preferi-
da de sintonía, a todo lo largo y 
ancho de la península, sus dos 
frecuencias 94.7 y 91.7 de FM 
se tomó definitivamente la sin-
tonía de todos sus radioescu-
chas. Está ubicada físicamente 
en San Juan del Cesar, la tierra 
que lo recibió con los brazos 
abiertos y ya fue declarado hijo 
adoptivo de esta población, con 
unas instalaciones modernas, 
amplias y confortables y con un 
eje de mando en Riohacha.  

Su formato radial y bajo una 
propuesta suficientemente ar-
gumentada, el Grupo Prisa de 
España, propietario de las cade-
nas radiales: Caracol radio, la W 
y Bésame lo llaman para liderar 
las emisoras de las frecuencias: 
1010 AM Barranquilla, 1360 AM 
Cartagena, 1580 AM Sincelejo, 
1050 AM Valledupar y 91.7 FM 
Riohacha. Hoy Sistema Carde-
nal es un conglomerado de 6 
emisoras en el Caribe colombia-
no, liderada y dirigida por Ismael 
Fernández Gámez. Otro gran 
sueño hecho realidad, basado 
en la honestidad, la transparen-
cia, la creatividad y el emprendi-
miento y lo más importante que 
ha hecho a Ismael constructor 
de sueños, la disciplina.

Ismael Darío Fernández Gá-
mez también es reconocido 
como un folclorista por excelen-
cia. Tiene casta, esa vena artís-
tica y folclórica la hereda de su 
abuelo y de su padre, además 
de sus tíos y de sus hermanos. 
Su abuelo “Manuelito” Fernán-
dez Frías fundó la primera ban-
da “Nuevo Horizonte” en el año 
de 1920, luego enseña a sus hi-
jos el arte de la música de viento 
y funda con ellos la Banda “La 
Fernandina” donde también 
cantó Ramón Ovalle, el abuelo 
de los Ovalle, esto sucedió en 
1925. Luego se organiza la Ban-
da de Los Fernández, que en el 
año 2004 ocupó el primer lugar 
en Riohacha en el concurso de 
bandas, bajo la representación 
de Ismael Fernández Gámez. 
En el segundo CD de la Banda 
de Los Fernández, aparece una 
composición de Ismael, un son 
titulado “Viva mi Guajira”. 

Ismael Darío Fernández Gá-
mez ha sido un folclorista que 
tiene el reconocimiento de los 
artistas vallenatos, de los com-
positores, de los folclorologos, 
de los vallenatologos y del gre-
mio en general. Por todo esto el 
Festival Nacional de Composito-
res le rinde un homenaje este 
año, junto a otro gran folclorista 
como lo es Álvaro Alcides Álva-
rez. Justo reconocimiento que 
merece el aplauso de todos los 
amantes del folclor vallenato.

Por Hernán Baquero 
Bracho

Ismael Fernández Gámez.

Ismael Fernández Gámez, constructor y 
realizador de sueños
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ACTUALIDAD

La Cámara de Comercio de 
La Guajira iniciará los progra-
mas Alístate y Transforma – t, 
iniciativas de la red de Cámaras 
de Comercio del país para im-
pulsar el crecimiento y la soste-
nibilidad de los micronegocios y 
microempresas de la economía 
popular. 

Estos programas están ali-
neados con las políticas del Go-
bierno Nacional en las cuales 

se enfatiza la importancia de 
impulsar, fortalecer y proveer 
sostenibilidad a las microempre-
sas y micronegocios, que tienen 
presencia en todos los rincones 
del país. En La Guajira se be-
neficiarán 100 micronegocios 
y microempresas de diferentes 
sectores de la economía.  

El programa Alístate tiene 
como propósito mejorar las ca-
pacidades y competencias de 

los micronegocios de la eco-
nomía popular, brindándoles 
herramientas y conocimientos 
que faciliten su acceso a finan-
ciación. A través de la educa-
ción y el alistamiento financiero, 
se busca potenciar el desarrollo 
de estas unidades productivas 
y promover su crecimiento. Alís-
tate se enfoca en empoderar a 
los emprendedores, proporcio-
nándoles las habilidades nece-

sarias para superar los desafíos 
de la actividad comercial. 

Por otro lado, el programa 
Transforma – t para crecer está 
dirigido a fortalecer la capaci-
dad de generación de ingresos 
de las unidades económicas, 
con el objetivo de asegurar que 
sus negocios crezcan y perdu-
ren en el tiempo. A través de 
estrategias de desarrollo empre-
sarial, este programa busca po-

tenciar la competitividad de las 
microempresas y proporcionar-
les las herramientas necesarias 
para adaptarse a los cambios 
del mercado y aprovechar nue-
vas oportunidades de negocio. 
Transforma – t para crecer es 
una oportunidad para que los 
emprendedores fortalezcan 
sus habilidades gerenciales y 
adquieran conocimientos clave 
para el crecimiento sostenible 
de sus negocios.

Ambos programas represen-
tan un compromiso firme por 
parte de la Red de Cámaras de 
Comercio en la que participa 
activamente la Cámara de Co-
mercio de La Guajira para im-
pulsar el desarrollo económico 
y social de las microempresas 
y micronegocios de la economía 
popular en nuestro país. “A tra-
vés de un enfoque integral, que 
combina la formación, el acceso 
a financiamiento y el acompaña-
miento personalizado, se bus-
ca promover la generación de 
empleo y el crecimiento de las 
empresas en La Guajira”. Indicó 
Álvaro Romero Guerrero, presi-
dente ejecutivo de la entidad.

Cámara de Comercio inicia los programas Alístate 
y Transforma – t para apoyar la economía popular 

La Cámara de Comercio de La Guajira iniciará los programas Alístate y Transforma – t.

Camelo Badel Gómez, Julio Ordóñez y Jaime Monroy, sucreños desaparecidos.Fernando Botti, empresario brasileño 
desaparecido, visto por última vez en 
Maicao.

Fernando Uribe, antioqueño, desapare-
cido en el mar en el Cabo de la Vela, 
en Uribia.

Cinco son los desaparecidos en La Guajira: un empresario 
brasileño, tres sucreños y un deportista extremo

Son cinco las perso-
nas que se encuen-
tran desaparecidas 
en la actualidad en 
La Guajira y por ello 

la Fiscalía General de la Nación, 
la Armada Nacional y la Fuerza 
Aérea tratan de tener prontas 
respuestas sobre el paradero de 
estos.

El caso más sonado es sobre 

la desaparición de tres ciudada-
nos de origen del departamen-
to de Sucre, quienes llegaron 
a realizar un negocio entre La 
Guajira y Magdalena.

Son ellos: Camelo Badel Gó-
mez, Julio Ordóñez y Jaime Mon-
roy. Estos se movilizaban en un 
vehículo, pero fueron vistos por 
última vez en zona rural de San-
ta Marta, en cercanías de Buri-

taca.
Esto ocurrió a finales del mes 

de abril y ya se completa casi un 
mes. El caso volvió a tener ruido 
luego del hallazgo de varios cos-
tales con cuerpos en su interior, 
mutilados, en área rural de Rio-
hacha, en Pelechua.

Autoridades tratan de esta-
blecer si los sucreños son las 
personas que fueron halladas 

en los costales el pasado fin de 
semana en jurisdicción rural de 
la capital de La Guajira.

El otro caso tiene que ver con 
la desaparición de un extranje-
ro, de origen brasileño, que pre-
tendía realizar un negocio entre 
Colombia y Venezuela, pero fue 
visto por última vez en Maicao.

Es un reconocido empresa-
rio, identificado como Fernando 

Botti, del cual aún no se tiene 
su ubicación. Una comisión del 
CTI de la Fiscalía de La Guajira, 
experta en desapariciones, tra-
ta de dar con su ubicación. Su 
desaparición fue el pasado 11 
de mayo.

Y el último caso es el de un 
deportista extremo antioqueño, 
Fernando Uribe, quien realiza-
ba maniobras de kitesurf en el 
Cabo de la Vela, en Uribia, cuan-
do desapareció en el mar.

Esto ocurrió el pasado 12 
de mayo y a la fecha no se sabe 
nada de su ubicación. En las úl-
timas horas se conoció que su 
tabla de surfear fue hallada en 
los alrededores de las playas de 
Las Delicias, en Riohacha. Se 
estableció que la búsqueda del 
antioqueño se seguiría realizan-
do por vía aérea con helicópte-
ros de la Fuerza Aérea y además 
por el mar en Riohacha y Dibulla 
por parte de la Armada Nacio-
nal.

Se estableció finalmente que 
las autoridades de la Fiscalía, 
Armada y FAC, tienen como prio-
ridad ubicar a estas cinco perso-
nas desaparecidas en el depar-
tamento de La Guajira.

CTI, Armada y Fuerza Aérea intensifican la búsqueda de estas personas

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Afinia, filial del Grupo 
EPM, continúa de-
sarrollando trabajos 
programados para se-
guir robusteciendo su 

infraestructura eléctrica y, con 
este propósito, realizará este 
sábado 27 de mayo labores de 
mantenimiento preventivo de la 
línea 748 que interconecta las 
subestaciones Valledupar y San 
Juan (La Guajira).

El equipo técnico ejecutará 
las actividades de optimización 
entre las 5:00 a.m. y las 5:00 

p.m., tiempo en el que se requie-
re interrumpir el servicio a los 
habitantes de la zona urbana y 
rural de los municipios San Juan 
del Cesar, Fonseca, Distracción, 
Villanueva, El Molino, Urumita y 
La Jagua del Pilar, localidades 
que son atendidas por la empre-
sa Aire-e.

La compañía agradece de 
antemano la comprensión de 
los usuarios con el desarrollo 
de los trabajos, actividades que 
son fundamentales para garan-
tizar la continuidad y estabilidad 

del servicio.
Afinia recuerda que tiene 

disponibles todos sus canales 
presenciales y virtuales para 
que los usuarios puedan reali-
zar sus trámites, resolver inquie-
tudes, generar reportes y pagar 
su factura de energía, entre 
estos canales se destacan las 
líneas 115, 605 – 650 21 20 y 
01 8000 919191; además los 
usuarios pueden acceder a es-
tos y otros servicios a través de 
la página www.afinia.com.co y la 
aplicación Afiniapp.

Con el objetivo de es-
cuchar a los niños, 
niñas y adolescentes 
que conforman la 
Mesa de Participa-

ción en Albania, la Administra-
ción Municipal en cabeza del 
alcalde Néstor Sáenz González 
a través del Enlace de Infancia y 
Adolescencia Berlinda Martínez 
Arregocés convocaron a un en-
cuentro.

Este permite abordar dife-
rentes temas y hacerle frente a 
cada una de sus necesidades, 
reconociendo que esta pobla-
ción vulnerable es prioridad 
para el gobierno ‘Albania Somos 
Todos’.

En esta oportunidad, los 
asistentes abordaron temas fun-
damentales como la Rendición 
Pública de Cuentas de infancia y 
Adolescencia, así como también 

las estrategias que se han pues-
to en marcha para reducir la 
violencia intrafamiliar, el maltra-
to infantil y la construcción del 
Plan de Acción de niñas, niños y 
adolescentes.

De igual modo, los asisten-
tes al encuentro no solamente 
dialogaron sino que ejecutaron 
diferentes actividades lúdicas y 
recreativas donde se ponen en 
práctica lo aprendido, buscando 

la integración de cada uno de 
los participantes y atendiendo a 
las recomendaciones que emite 
el gobierno nacional.

De esta manera, la Admi-
nistración Municipal de Albania 

continúa avanzando en los te-
mas de Infancia y Adolescencia, 
logrando darle la participación 
e inclusión que esta población 
merece en cada una de nues-
tras gestiones administrativas.

Cerrejón ha liberado 
más de 4.400 tortu-
gas hicoteas, estuche y 
morrocoy desde 2019 

para contribuir a recuperar a su 
población de este grupo bioló-
gico en La Guajira en hábitats 
óptimos y naturales para así 
asegurar su supervivencia. Las 
tres especies que hacen parte 
de las ocho que habitan en el 
departamento, actualmente se 
encuentran amenazadas por la 
destrucción de su hábitat, el trá-
fico y comercio ilegal de sus hue-
vos e individuos, así como por la 
comercialización de su carne.

Para contribuir a recuperar 
la densidad de la población de 
las especies en la región, la em-
presa desarrolla desde 2007 
un programa de conservación 
de especies que consiste en in-
cubarlas y acompañar su desa-
rrollo hasta su nacimiento en el 
Centro de Rehabilitación de Fau-
na de la compañía y posterior-

mente liberarlas en sus hábitats 
naturales de acuerdo su tipo de 
especie: ríos o arroyos para las 
acuáticas y en bosques para las 
terrestres.

“Hoy quiero hacer un llama-
do a todas las personas, en es-
pecial a la población guajira, a 
que velen por el bienestar de las 
especies que habitan en nuestro 
departamento, dentro de ellas a 
las tortugas, ya que cumplen un 

rol fundamental para los ecosis-
temas como alimento de aves 
y mamíferos, como promotoras 
de la recirculación de nutrientes 
en los ríos y arroyos y como con-
troladoras de plagas. Los invito 
a no consumir su carne, ni ca-
zarlas, así como a proteger los 
hábitats donde viven. En Cerre-
jón seguiremos trabajando por 
aportar nuestro grano de arena 
para su protección, así como a 

su repoblamiento en ecosiste-
mas de la región”, afirmó Luis 
Madriñan, gerente de Gestión 
Ambiental de Cerrejón.

Para el año 2023, la compa-
ñía tiene como objetivo incre-
mentar la supervivencia de las 
nidadas de la tortuga hicotea 
encontradas en los lugares de 
anidamiento en áreas dentro o 
alrededor de Cerrejón. De esta 
forma, este programa se suma 

a la gestión en biodiversidad 
que realiza la compañía a través 
del Centro de Rehabilitación, 
que funciona como un hogar de 
paso donde se atienden a la es-
pecies de fauna que hayan sido 
rescatadas y que se encuentren 
heridas o necesiten tratamiento 
médico, con el cual la empresa 
contribuye a la conservación de 
más de 600 especies de mamí-
feros, reptiles, anfibios, insec-
tos, peces y aves en la región.

Con su gestión, Cerrejón 
aporta al cumplimiento de los 
Objetivo de Desarrollo Soste-
nible 13: Acción por el clima 
y 15: Vida de ecosistemas te-
rrestres, los cuales tienen como 
objetivo adoptar medidas urgen-
tes para combatir el cambio cli-
mático y sus efectos, así como 
reducir la degradación de los 
hábitats naturales, detener la 
pérdida de la diversidad biológi-
ca y proteger las especies ame-
nazadas.

Afinia optimiza las redes que interconectan las subestaciones 
Valledupar y San Juan

Albania realizó Mesa de Participación de niñas, niños y 
adolescentes

Cerrejón ha liberado más de 4.400 tortugas para contribuir 
a recuperar su población desde 2019

Este sábado 27 de mayo

A través del Enlace de Infancia y Adolescencia del municipio

Día mundial de las tortugas

Los trabajos se ejecutarán este sábado 27 de mayo en varios municipios del 
sur de La Guajira.

Cerrejón ha liberado más de 4.400 tortugas hicoteas.

Mesa de Participación en Albania.

http://www.afinia.com.co
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UMATA lidera proceso de asistencia técnica en sanidad 
animal

“Hay consternación en Riohacha por lo acontecido en 
Pelechúa”: Personero de Riohacha

“Hay gente que no es responsable, este toque lo hice 
por ustedes, pero aún me deben plata”: Ana del Castillo 
en presentación en Maicao

De manera positiva, la Admi-
nistración Municipal de Albania 
en cabeza del Alcalde Néstor 
Sáenz González a través de la 
UMATA (Unidad Municipal de 
Asistencia Técnica Agropecua-

ria) y todo un equipo de profe-
sionales en el ámbito realizan 
asistencia técnica para el me-
joramiento de la productividad 
agropecuaria.

Los distintos procesos se 

realizan en los corregimientos 
de Porciosa, Los Remedios y 
Cuestecitas, al igual que en los 
sectores de Ware Ware, Marcelo 
Rancho, Nueva América. 

Esto se da mediante la pues-

ta en marcha del programa de 
control de enfermedades en 
bovinos, ovinos, caprinos, por-
cinos, aves y equinos en todo el 
territorio del municipio de Alba-
nia.

Asimismo, esta iniciativa, la 
cual estará dirigida a los peque-
ños y medianos productores del 
sector pecuario de los sectores 
anteriormente mencionados, 
busca fortalecer a los campesi-
nos y lograr la efectividad en los 
procesos que involucran a los 
animales que hacen parte de su 
actividad económica, siendo el 
sustento de cada uno de estos 
hogares dispersos en cada uno 
de estos corregimientos y vere-
das en zona rural de Albania.

“Es importante resaltar, el 
gran trabajo que viene realizan-
do la UMATA y todo un excelente 
equipo de profesionales, en fun-
ción de cumplir no solo con las 
obligaciones que se le atribuye 
a la dependencia, sino que ade-
más se busca mejorar la calidad 
de vida de la población que se 
busca beneficiar con el proyecto 
en mención”, informó la admi-
nistración municipal de Albania.

El Personero de Riohacha, 
Yeison Deluque Guerra, manifes-
tó su preocupación por lo ocurri-
do en área rural de la capital de 
La Guajira tras el hallazgo de los 
cuerpos sin vida de personas al 
interior de varios costales.

Esto se dio a conocer en me-
dio del consejo de seguridad 
extraordinario realizado en la 
ciudad de Riohacha y donde el 
Personero emitió su pronuncia-
miento sobre tan lamentable 
hecho.

“En el consejo de seguridad, 
pedimos a las fuerzas militares 
y Fiscalía haya celeridad para 
aclarar los homicidios en el Dis-
trito de Riohacha. Lo que acaba 
de pasar en el corregimiento 
de Pelechua es algo que tiene 
consternado a toda la ciuda-

danía en general. No estamos 
acostumbrados a que este tipo 

de hechos sucedan en el Distrito 
como el hallazgo de esos cuatro 

sacos con posibles restos huma-
nos”, advirtió el encargado del 

Ministerio Público en la ciudad.
Asimismo, el garante de los 

derechos humanos en la capi-
tal de La Guajira se refirió a las 
amenazas de muerte que reci-
bió el Director de Seguridad y 
Convivencia Ciudadana, Alexan-
der León.

“Solicitamos a la Fiscalía 
mayor celeridad en este caso de 
investigaciones y pronto se le va 
a activar la ruta de protección 
al señor Alexander, encargado 
de la Seguridad en el Distrito de 
Riohacha. Nuestra solidaridad 
con él, con todo el abrazo del 
Ministerio Público sobre lo que 
le está sucediendo, sabemos 
que no es fácil sufrir amenazas 
de muerte. En los próximos días 
realizamos la ruta de protec-
ción”, dijo Deluque Guerra.

La artista vallenata, Ana del 
Castillo, denunció en plena ta-
rima del festival Intercultural 
Vallenato de la Frontera en Mai-
cao, que no le pagaron en su to-
talidad su presentación.

Cabe indicar que este fes-
tival fue realizado y promovido 
por la administración municipal 
de Maicao, en cabeza de su al-
calde Mohamad Dasuki.

“Voy a decir algo de mi co-
razón, discúlpenme comenzar 
así mi presentación, pero lo voy 
a decir. La gente trabaja fuerte, 

me compra una boleta, soy Ana 
del Castillo por ustedes. Pero 
hay gente que no es responsa-
ble, este toque lo hice por uste-
des porque todavía me deben 
plata”, dijo Ana del Castillo en 
su presentación en Maicao.

Cabe recordar que este festi-
val se realizó durante el pasado 
puente festivo en la localidad 
fronteriza, con la presencia de 
artistas vallenatos aficionados, 
quienes realizaron sus distintas 
presentaciones.

“Le dije al manager que me 

mande una foto para ver como 
está la gente, muchas gracias 
por estar aquí. Y al empresario 
no lo mando a comer 300 terra-
plenes porque ya yo cambié”, 
afirmó Ana del Castillo, artista 
reconocida por su forma pecu-
liar de decir las cosas en sus 
presentaciones.

Hasta el momento el empre-
sario ni la administración mu-
nicipal se han pronunciado al 
respecto sobre este bochornoso 
episodio en el festival Intercultu-
ral Vallenato de la Frontera.

En Albania y sus corregimientos

También rechazó las amenazas de muerte contra el Director de Seguridad y Convivencia

En el Festival Intercultural Vallenato organizado por la administración municipal

Ana del Castillo, artista vallenata.

Yeison Deluque Guerra, Personero de Riohacha, en el consejo de seguridad extraordinario realizado el día de ayer.
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Se siguen muriendo niños wayuu por desnutrición en
La Guajira: falleció niña de 8 meses en área rural de
Manaure

Con el lanzamiento de The Rosary Run, la parroquia 
Nuestra Señora Del Carmen de Maicao, callejeó la fe 
de la mano de la Virgen María

En las últimas horas la aso-
ciación Shipia Wayuu denunció 
la muerte de una niña de 8 me-
ses de nacida por síntomas rela-
cionados con la desnutrición en 
el departamento de La Guajira.

El caso ocurrió en el corregi-
miento de Musichi, en el munici-
pio de Manaure, norte del terri-
torio peninsular.

Se estableció además que la 
menor de 8 meses estaba afilia-
do al sistema de salud, en este 
caso Anas Wayuu.

“Los niños y niñas wayuu vi-
ven permanentemente una vio-
lenta guerra contra el hambre 
y la sed, denominado extermi-
nio físico y cultural silencioso. 
Hoy lloramos otra víctima de la 
desnutrición, incumplimiento e 
indolencia del Estado Colombia-
no”, afirmó la Asociación Shipia 
Wayuu.

Cabe indicar que este caso 
se registra a pocos días de un 
compromiso que realizó la direc-
tora nacional del ICBF con las 
autoridades tradicionales wayuu 
de La Guajira y sobre todo la 
zona extrema de evitar las muer-

tes por desnutrición en niños, ni-
ñas y adolescentes.

Asimismo, del requerimiento 
de la Superintendencia Nacional 
de Salud con las autoridades 
del departamento, la secreta-
ría de salud departamental, las 
secretarías de salud de Maicao, 
Uribia, Riohacha, Manaure; ade-
más de las EPS e IPS, para la 
atención de la población wayuu 
para que se cumpla con las pe-
ticiones de la Sentencia T-302.

Cabe indicar que la Supersa-
lud reveló cifras de niños muer-
tos por desnutrición en La Gua-

jira en lo corrido del año 2023 
que sobrepasarían los 23.

De igual manera, la Corte 
Constitucional en su inspección 
judicial reveló la crítica situación 
que viven los municipios de Uri-
bia, Maicao, Manaure y Rioha-
cha para atender a la población 
wayuu con temas como el abas-
tecimiento de agua, alimenta-
ción, salud, vivienda, entre otro 
tipo de situaciones que deben 
ser consideradas por el gobier-
no nacional, departamental y 
los municipios accionados.

En Maicao, el lugar cono-
cido como la Gruta de la 
virgen se llenó de devo-
tos la tarde de ayer, que  

armados con el rosario, recorrie-
ron las principales calles del mu-
nicipio fronterizo.

The Rosary Run es salir a la 
calle a hacer el rosario con toda 
la familia, de una manera ale-
gre, incluyente y diferente para 
que todos alrededor den cuenta 
de lo importante y valioso que es 
orar a la Virgen. Allí no hubo dis-
tingo de ningún tipo -como debe 
ser-, los participantes se unie-
ron como una sola familia para 
alabar a Dios y rendir honor a la 
Reina del Cielo.

Con el lema “Caminando 
con María, la Parroquia Nuestra 
Señora del Carmen de Maicao, 
realizó el lanzamiento de The 
Rosary Run, una acción evan-
gelizadora que inició en la Gruta 
de la Virgen, recorrió las princi-
pales calles del municipio y con 
una gran cantidad de fieles que 
alabaron, cantaron y rezaron 
el Santo Rosario, culminó en el 
templo del mismo nombre, para 
cerrar con la Eucaristía.

Esta sin duda es una res-
puesta al llamado del Papa 
Francisco que insta a salir de 
los templos y evangelizar en las 
calles, de convocar a la juven-
tud, de unir a las familias y a los 

amigos, pidiendo la interseción 
de la virgen por las intenciones 
individuales y para poner en ma-
nos de Dios, los destinos de Mai-
cao, La Guajira y el país.

El Presbítero Jeferson Ariza 
Ojeda, guía espiritual de la Parro-
quia Nuestra Señora del Carmen 
de Maicao señaló al finalizar el 
lanzamiento que “La respuesta 
de la comunidad católica fue 
muy significativa y masiva en la 
realización del The Rosary Run, 
2023, esta es una oportunidad 
más que hemos tenido para 
prepararnos, para venerar a la 
Virgen María en su advocación 
del Monte Carmelo, queriendo 
hacer de estos encuentros, una 
oportunidad para la evangeliza-
ción porque el Papa Francisco 
nos está invitando a que salga-
mos de las parroquias a –hacer 
lío- con el evangelio y eso es lo 
que quisimos hacer con este 
lanzamiento. Hicimos lío con el 
rezo del Santo Rosario en las 
calles de nuestra comunidad, 
expresando, manifestando, tes-
timoniando como iglesia católi-
ca que Jesucristo Nuestro Señor 
está vivo en medio de nosotros 
y que María nos acompaña en 
cada momento en nuestro reco-
rrido como hombres y mujeres 
de fe. Alabo y bendigo  al señor 
por la respuesta tan significativa 
de la comunidad”.

Con este encuentro parro-
quial, se espera también sensi-
bilizar a la comunidad católica 
para la preparación del tiempo 
de gracia y de Dios como lo es 

la fiesta de la Virgen del Car-
men “Siempre me gusta hacer 
de esta festividad patronal una 
oportunidad para llamar a los 
hermanos, convocar a la comu-

nidad y hacer de este, un espa-
cio propicio para la evangeliza-
ción. Estamos apuntando a lo 
que dice el Papa: que hagamos 
camino y caminemos juntos con 
el espíritu de la sinonalidad po-
damos ciertamente responder 
a las expectativas del Señor y 
de la iglesia y por supuesto de 
la comunidad cristiana que se 
prepara para vivir las fiestas de 
la virgen en el próximo mes de 
julio", finalizó el presbítero.

Con camisetas de vivos co-
lores, pancartas y por supuesto 
el Santo Rosario, la comunidad 
católica llenó de alegría las prin-
cipales calles de Maicao, se 
rumbearon la fe y mostraron que 
alabar en familia en más gratifi-
cante.

Personas en condición de 
discapacidad, adultos, niños y 
jóvenes, muchos jóvenes, acu-
dieron al llamado de la Parro-
quia Nuestra Señora del Carmen 
en el The Rosary Run e instan a 
su guía espiritual que se hagan 
más acciones evangelizadoras 
de este tipo.

Quienes no acompañaron la 
peregrinación que era comanda-
da por la imagen de la Virgen del 
Carmen, salían con su familia a 
esperar la bendición. Sin lugar a 
dudas, fue una tarde diferente 
en Maicao, la cual fue marcada 
por la fe y la alegría.

Pese a los distintos requerimientos de la Corte Constitucional y la Supersalud

Asociación Shipia Wayuu denunció la muerte de una niña de 8 meses de nacida 
por síntomas relacionados con la desnutrición.

Por: Sandra Hernández
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Registrada nacionalmente la colección biológica 

de Uniguajira
El museo natural es el más joven en el Caribe y pertenece a uno de los departamentos 
más diversos del país, donde los referentes de biodiversidad documentada estaban en 
deuda, porque hasta ahora representan alrededor del 1% de los registros nacionales

La Universidad de La Guajira 
recibió la certificación de regis-
tro de especímenes por parte 
del Instituto de Investigación de 
Recursos Biológicos Alexander 
von Humboldt, para su colección 
biológica denominada Museo de 
Historia Natural de La Guajira 
(MHUG), en amparo del artículo 
6 de la Ley 1955 de 2019. 

De la colección, registrada 
bajo el número 286 y certificado 
número 78, se legalizaron 2.295 
especímenes de vertebrados e 
invertebrados, entre los que se 
encuentran anfibios, reptiles, 
mamíferos, aves e insectos. Se 
destaca, que la muestra es la 
más joven en el Caribe y se em-
pezó a construir hace 12 años 
con la misión de dar a conocer 
la biodiversidad del departa-
mento y ser un ente de consulta 
para cualquier proyecto que se 
desarrolle en La Guajira.

“Es un momento coyuntural, 
pues con mi equipo de trabajo 
estamos haciendo el diseño de 
la siguiente exhibición museo-
gráfica. Tuvimos unas el año pa-
sado, acabamos de presentar 
otras en las sedes de Fonseca 
y Villanueva de la universidad y 
ahora, estamos planeando una 
para el mes de octubre. Nos 
encontramos en ese proceso 
de visibilizar la riqueza natural 
del territorio, lo que tenemos y 
salvaguardamos en las colec-
ciones que son patrimonio de 
Colombia”, puntualizó el docen-
te del Programa de Biología de 
Uniguajira, director del grupo de 
investigación EBET y líder de la 
iniciativa, Julio Acuña Vargas. 

Igualmente, indicó que des-
de la Facultad de Ciencias Bási-
cas y Aplicadas, se cuenta con 
altas expectativas respecto a los 
próximos proyectos a publicar, 
no sólo en materia de proyección 
social, sino a nivel académico, 
puesto que el grupo de trabajo 
dispone de investigaciones y 
material que planea divulgar en 
distintas revistas y plataformas, 
con el propósito de robustecer el 
museo. “Estamos en deuda con 
el departamento porque es uno 
de los más diversos que tiene 
el país, pero sus referentes en 
estas plataformas son mínimos. 
Corresponden aproximadamen-
te al 1% de los registros nacio-
nales”, anotó Acuña Vargas. 

En este sentido, se precisa 
que la colección es la primera 
reconocida en La Guajira y se ha 
convertido en un referente para 
investigadores e instituciones, 
de tal manera que contribuye a 
identificar la necesidad de de-
sarrollar estudios y apropiarse 
de la biodiversidad del propio 
territorio. Como valor agrega-
do, los investigadores también 
se han propuesto que además 
de los beneficios en el ámbito 

académico, con esta iniciativa 
se pueda llevar información a la 
ciudadanía y en especial a los 
niños, niñas y jóvenes, mediante 
actividades de extensión.

El profesor añadió que “el 

museo se proyecta como un es-
cenario donde pueden confluir 
diferentes disciplinas y profe-
siones, porque la biodiversidad 
tiene varias dimensiones y cada 
enfoque que se le dé es bienve-

nido, dado que representa una 
forma de brindar un valor extra 
a la riqueza biológica que tene-
mos. Necesitamos interrelacio-
narnos dentro del sistema para 
que se estabilice y hablemos 

de conservación sin un sentir 
económico, sino aceptando que 
hacemos parte de él y nos tole-
ramos unos con otros”.

Por otro lado, las experien-
cias de los estudiantes desde la 
academia y su trabajo y aportes 
al proceso se han reflejado en 
los resultados. “La creación de 
estos espacios, nos hace sentir 
que vendrán cosas aún mejores 
para crecer como profesionales. 
No solo es mostrar lo que tene-
mos, sino la distribución de la 
biodiversidad, sus beneficios y 
cómo podemos aprovecharla 
para visibilizar a La Guajira de 
una manera distinta, en vista de 
que hay mucho más de lo que 
conocemos como un simple de-
sierto”, precisó el graduado de 
Biología de la Alma Máter y cura-
dor del museo, Jeisson Romero 
Ferrer. 

Del mismo modo, David 
Araújo Mejía estudiante de no-
veno semestre del programa, 
advirtió que “la misión principal 
de esta colección es dejar a las 
próximas generaciones eviden-
cias de lo que estamos acaban-
do ahora y servir de embaja-
dores históricos y cronológicos 
de lo que era el departamento, 
justamente en lugares como 
Cerrejón o el delta del Río Ran-
chería que ya no son, ni serán 
los lugares que eran. Son zonas 
que necesitamos conocer y an-
helamos que en el futuro pue-
dan escuchar de nosotros o de 
cualquier profesional que había 
en La Guajira”. 

Es importante mencionar, 
que con esta clase de recono-
cimientos y trabajos, no solo se 
influye académicamente, sino 
que a nivel de proyección social, 
la institución y el departamento 
se muestran como un exponen-
te de la biodiversidad regional.

Equipo de trabajo del Museo de Historia Natural de La Guajira (MHUG)

Muestras de la colección biológica de Uniguajira
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ACTUALIDAD

Hace 11 años, la entonces gue-
rrilla de las Farc, con un grupo que  
superaba en miembros  a la unidad 
militar, masacró sin piedad a 12 
soldados que murieron en cumpli-
miento de su deber, esta tragedia 
estremeció a Maicao y a La Guajira 
y hoy, más de una decada después, 
el sacrificio de estos jóvenes es re-
cordado por el Ejército Nacional.

En el municipio de Albania, en 
la Plaza de Armas del Grupo de Ca-
ballería Blindado Mediado General 
Gustavo Matamoros D’Costa, se 
vivió un sentido homenaje para re-
cordar el sacrificio del subteniente 
Jorge Andrés Puerto Romero, Cabo 
Primero Juan Rojas y el Soldado 
Profesional José Faustino Ráqui-
ra, los tres naturales de Tunja; los 
Soldados Profesionales Juan Os-
pina Martínez y Víctor Guillermo 
Narváez de Pasto; Julián Buitrago 
Correa de Pereira; Andrés Cardona 
de Armenia; Rubén Castellanos Ca-
macho de San Vicente de Chucurí, 
Santander; Germán Córdoba Mos-
quera de Bagadó, Chocó; Harrison 
Campos de Piendamó, Cauca; 
Javier Vergel de Montería y Mario 
Quiñones Sierra de Ortega, Tolima, 
quienes en cumplimiento de su de-
ber, fueron emboscados y asesina-
dos por la guerrilla en zona rural de 
Maicao.

El homenaje inició la mañana 
del pasado viernes con una solem-
ne eucaristía, oficiada por el sacer-
dote Pedro Pablo Ortíz Henao, cul-
minado el acto religioso, el Mayor 
Andrés Chavarro Portillo se dirigió  
a los presentes, recordando el tris-
te hecho de sangre y reiterando 
que la memoria de los 12 militares 
asesinados hace 11 años, siempre 
será recordada por el Ejército Na-
cional, que cada 19 de mayo  se da 
cita en la Plaza de Armas del Grupo 
Matamoros para rendir honores a 
los héroes caídos en combate.

Con una corona de flores al mo-
numento erigido con los nombres 
de los soldados y con los acordes 
del himno de Colombia, culminó el 
sentido acto que pese a suceder 
en zona rural de Maicao, no contó 
con representación del municipio, 
aunque si estuvieron el secretario 
de Gobierno de Albania, Edison 
Gil; el Personero Municipal Eliuth 
Bornacelly Redondo,  la directora 
de la Unidad de Víctimas Imelda 
Mendihuec Villero y Roiman Maldo-
nado, presidente de la Fundación 
La Pluma de Sandra, oficiales, sub-
oficiales y personal civil adscrito al 
Grupo Matamoros.

El Coronel Juan Felipe Acevedo, 
comandante del Grupo Blindado 
Mediano General Gustavo Mata-
moros D’Costa, señaló que «Hoy 
queremos rendir homenaje a estos 
héroes caídos que lo dieron todo 
por la patria, la gloria de este he-
cho, nos da a todos más fortaleza 
para seguir viviendo, para ser más 
eficientes para trabajar en equipo, 
para seguir cumpliendo nuestro 
deber constitucional con todos los 
que hacen presencia este día en 
nuestra plaza de armas y sobre 
todo que tenemos como garantes 
de la memoria histórica, visibilizar 
a este grupo de hombres que hoy 
hacen parte del Ejército Celestial. 
Es nuestro deber recordarles pór-
que escribieron con tinta indeleble 

ese sacrificio por Colombia, por La 
Guajira, porque ellos cumplieron 
cabalmente con lo que dice nues-
tra oración patria: -Colombia Patria 
Mía, te llevo con amor en mi cora-
zón, creo en tu destino y espero 
verte siempre grande, respetada 
y libre. En ti amo todo lo que me 
es querido; tus glorias, tu hermo-
sura, mi hogar, las tumbas de mis 
mayores, mis creencias, el fruto de 
mis esfuerzos y la realización de 

mis sueños. Ser soldado tuyo, es la 
mayor de mis glorias. Mi ambición 
más grande es la de llevar con ho-
nor el título de colombiano y llega-
do el caso, morir por defenderte».

Producto de la guerra absurda 
que durante décadas ha afectado 
al país y a la que no ha sido ajena 
La Guajira, a  12 jóvenes adscritos 
al Grupo de Caballería Mediano 
Blindado General Gustavo Mata-
moros D’acosta, que salieron de 

sus hogares con la esperanza de 
un mejor futuro para los suyos y 
con el orgullo y ferviente deseo de 
servir a su patria, les  fueron arre-
batadas sus vidas y sus sueños, 
dejando en la orfandad a  12 fami-
lias el 19 de mayo del 2012.

Muchos son los soldados que 
a lo largo y ancho del territorio na-
cional, han ofrendado sus vidas al 
servicio de la patria, pero particu-
larmente, esta tragedia estremeció 

a Maicao y a La Guajira porque 
pese a los multiples conflictos in-
terclaniles que por usos y costum-
bres han dejado luto y dolor, en el 
departamento, nunca antes se ha-
bía presentado una masacre como 
la perpetrada por la guerrilla en 
este territorio fronterizo.

10 soldados profesionales, 
un teniente y un cabo primero. 
acudieron a cumplir con su deber 
constitucional de proteger a la po-
blación y  el territorio, la unidad 
militar liderada por el Subteniente 
Jorge Andrés Puerto Romero, tomó 
posición para resguardar la torre 
y al personal que trabajaba en la 
misma para restablecer el fluido 
eléctrico que había sido suspendi-
do como cebo para atraer a los mi-
litares. A 150 metros se encontra-
ba el segundo Pelotón. el cual era 
comandado por el Cabo Primero 
Juan Rojas Ayala, ambos fallecidos 
en el ataque.

Cuando las tropas se disponían 
a realizar sus labores, fueron ata-
cados por más de 90 hombres del 
bloque Martín Caballero, de la aho-
ra extinta guerrilla de las Farc, la 
célula armada iba comandada por 
alias «Leonardo Guerra». Durante 
más de media hora, los soldados 
lucharon para defenderse de la 
brutal emboscada pero además 
de estar triplicados en número,  
los guerrilleros utilizaron cilindros 
bomba, granadas de mortero de 
40 ml, granadas de mano, ametra-
lladoras M60 y fusiles AK 47.

Media hora después llegó el 
apoyo vía terrrestre del Ejército Na-
cional, sosteniendo un fuerte com-
bate en la zona norte del lugar. En 
el momento del ataque encontra-
ron 28 soldados de los cuales 12 
ya habían fallecido y  4 estaban he-
ridos de gravedad. El apoyo aéreo 
llegó a interceptar al extinto grupo 
armado ilegal.

Incitar a la guerra es fácil cuan-
do se desconoce el dolor y las vi-
das perdidas, cuando son otros 
los que deben librar las batallas y 
poner los muertos. Pese al tiempo, 
se vivió una profunda tristeza en el 
homenaje, unas botas y un unifor-
me que quedaron sin dueño, 12 fa-
milias que quedaron con un vacío 
inmenso, pero pese a lo duro del 
oficio, es admirable ver en el Grupo 
Matamoros, a  soldados, oficiales 
y suboficiales comprometidos con 
su labor de  defender la soberanía 
y proteger a la población civil, no 
obstante las viscicitudes e incerti-
dumbre de la guerra y la violencia.

Desde esta tribuna periodística 
nos unimos al homenaje en memo-
ria de los militares asesinados en 
La Majayura, zona rural de Maicao 
y hacemos votos porque esa paz 
total que añoran los ciudadanos de 
bien, sea una realidad y familias 
enteras dejen de sufrir la perdida 
de sus seres queridos.

En memoria del: subteniente 
Jorge Andrés Puerto Romero, el 
Cabo Primero Juan Rojas y los Sol-
dados Profesionales José Faustino 
Ráquira, Juan Ospina Martínez, 
Víctor Guillermo Narváez, Julián 
Buitrago Correa, Andrés Cardona, 
Rubén Castellanos Camacho, Ger-
mán Córdoba Mosquera, Harrison 
Campos, Javier Vergel y Mario Qui-
ñones Sierra.

Ejército Nacional realizó sentido homenaje en memoria 
de los 12 militares asesinados por las FARC en la vía a 
La Majayura hace 11 años

En Albania

El homenaje se realizó el pasado viernes en la Plaza de Armas del Grupo de Caballería Blindado Mediado General Gustavo 
Matamoros D’Costa

Por: Sandra Hernández
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BIENESTAR

Cómo reemplazar el azúcar y los edulcorantes 
en recetas de cocina para prevenir la diabetes
Frutas, verduras y otros alimentos en su estado natural aportan dulzor y sabor a las comidas sin las conse-
cuencias negativas de otros endulzantes

La ingesta de azúcar y 
también de edulcoran-
tes está desaconseja-
da por la Organización 
Mundial de la Salud 

(OMS). Esto se debe a que el 
azúcar es uno de los principales 
causantes de la obesidad y del 
sobrepeso en todo el mundo y 
del desarrollo de enfermedades 
cardiovasculares vinculadas a 
su consumo, como la diabetes.

Respecto a los edulcorantes, 
“la sustitución de azúcares li-
bres por edulcorantes no ayuda 
a controlar el peso a largo plazo. 
Las personas deben considerar 
otras formas de reducir la in-
gesta de azúcares libres, como 
consumir alimentos con azúca-
res naturales, como la fruta, o 
alimentos y bebidas no azuca-
rados”, dijo Francesco Branca, 
Director de Nutrición e Inocui-
dad de los Alimentos de la OMS 
esta semana. “Los edulcorantes 
sin azúcar no son factores die-
téticos esenciales y carecen de 
valor nutricional. Las personas 
deberían reducir totalmente el 
dulzor de la dieta, desde una 
edad temprana, para mejorar 
su salud”, agregó.

La recomendación de la 
OMS incluye todos los edulco-
rantes no nutritivos sintéticos y 
naturales o modificados que no 
están clasificados como azúca-
res y se encuentran en alimen-
tos y bebidas manufacturados, 
o que se venden solos para que 
los consumidores los añadan a 
alimentos y bebidas. Entre los 
edulcorantes no nutritivos más 
comunes se encuentran el ace-
sulfamo-K, el aspartamo, el ad-
vantamo, los ciclamatos, el neo-
tamo, la sacarina, la sucralosa, 
la estevia y los derivados de la 
estevia.

¿Cómo lograr
preparaciones dulces y 

cuidar la salud?
Los especialistas en nutri-

ción insisten en que existen al-
ternativas naturales con propie-
dades saludables que pueden 
sustituir al azúcar y los edul-
corantes. Así, los endulzantes 
naturales son una excelente 
opción, ya que ofrecen una alter-
nativa más saludable y natural 
frente al azúcar refinada o edul-
corantes a la hora de cocinar o 
agregar a las comidas.

Frutas frescas: Todas las 
frutas contienen fructosa, un 
azúcar natural con gran poder 
endulzante. También aportan 
vitaminas, minerales y fibra. 
Muchas veces se recomienda 
comerla en trozos para endulzar 
por ejemplo un yogur natural o 
una comida, como así también 
en forma de licuado.

Asimismo, los purés de fru-
tas pueden aportar un gran 
sabor dulce a diferentes prepa-
raciones. Por ejemplo, la bana-

na se utiliza en budines, tortas, 
panqueques, galletitas y por 
supuesto batidos y licuados. La 
compota de manzana, por su 
parte, es muy versátil ya que 
puede servir tanto para recetas 
dulces como saladas, acom-
pañando al solomillo de cerdo, 
foie, nueces, etc. Lo mismo ocu-
rre con las peras y las ciruelas, 
frutas muy dulces que pueden 
combinar muy bien con las co-
midas.

Dátiles: Los dátiles y demás 
frutas como las pasas, los ore-
jones de albaricoque o los higos 
secos son una excelente fuente 
de fibra, minerales, hierro y mag-
nesio. Son una buena opción 
para endulzar los batidos, smoo-
thies, o como ingrediente en re-
cetas de postres saludables.

Los dátiles tienen un índice 
glucémico más bajo que el azú-
car refinada, lo que significa que 
no causan picos de azúcar en la 
sangre abruptos.

Igual que pasa con la fruta 
fresca, los dátiles son dulces 

por naturaleza gracias a su com-
posición, alta en carbohidratos y 
azúcares intrínsecos. Cortados 
en trocitos o en forma de pasta 
se pueden utilizar más o menos 
con los mismos fines que la fru-
ta fresca.

Azúcar de coco: El azúcar de 
coco se extrae de la savia de la 
flor de coco y es rico en minera-
les como el hierro, vitamina B, el 
zinc y el potasio. Tiene un sabor 
suave y un índice glucémico más 
bajo que el azúcar refinada. Es 
una excelente opción para en-
dulzar los postres o como ingre-
diente en adobos para carnes.

Su bajo contenido en fruc-
tosa y alto aporte de minera-
les lo convierten en uno de los 
edulcorantes naturales más sa-
ludables. Se obtiene por el ca-
lentamiento del jugo fresco de 
la flor del coco y se suele usar 
para endulzar tus postres, cafés 
y yogures.

Jarabe de arce: El jarabe de 
arce o también llamada miel de 
maple, es un endulzante natural 

rico en nutrientes que se extrae 
del árbol del arce.

Es rico en antioxidantes, cal-
cio, hierro y zinc. Además, tiene 
un índice glucémico más bajo 
que el azúcar refinada, lo que 
significa que no causa picos de 
azúcar en la sangre. Se trata de 
una excelente opción para en-
dulzar los panqueques, waffles 
o como ingrediente en adobos 
para carnes.

Melaza: La melaza, conoci-
da también como miel de caña, 
es un producto de origen vege-
tal que, a diferencia de la típica 
miel de abejas, se obtiene de la 
caña de azúcar, cuando ésta se 
somete al proceso de produc-
ción de dicho endulzante. La 
melaza es un endulzante natu-
ral rico en hierro, calcio y pota-
sio. Tiene un sabor distintivo y 
se utiliza a menudo en recetas 
de postres o como ingrediente 
en adobos para carnes.

La melaza cuenta con un ín-
dice glucémico más bajo que el 
azúcar refinada, lo que significa 
puede ser un sustituto en algu-
nas preparaciones.

Calabaza: La calabaza es la 
reina de las verduras para las re-
cetas más variadas. Además de 
ser dulce, es rica en proteínas, 
ácidos grasos omega 3, fibra, 
vitamina A y C, hierro, potasio, 
magnesio y zinc. Tiene grandes 
propiedades antioxidantes que 
fortalecen el sistema inmunoló-
gico, y ayudan a prevenir cáncer 
y enfermedades del corazón.

Crema de castañas: Las 
castañas son los frutos secos 
que menos calorías aportan, 
destacan por su sabor dulce 
y bajo contenido en grasa. La 
crema dulce de castañas puede 
utilizarse también en diferentes 

preparaciones de repostería. 
Gracias a que no producen picos 
de insulina y a su gran aporte de 
carbohidratos de absorción len-
ta, las castañas pueden ser un 
gran aliado para las personas 
con diabetes.

Representan un buen aporte 
de hidratos de carbono y de fibra 
con una proporción mucho me-
nor de proteínas y grasas. Por la 
elevada presencia de agua, es 
un fruto seco con un aporte ca-
lórico inferior al resto. Asimismo, 
son una buena fuente de mine-
rales y vitaminas, entre los que 
destacan el magnesio, el pota-
sio, el fósforo y las vitaminas del 
grupo B.

Canela: Con un sabor natu-
ral dulce, se puede usar como 
polvo molido o rama. Además 
del dulzor aporta el aroma y sa-
bor característico que tiene la 
canela. Este producto puede ser 
un buen sustituto del azúcar en 
el café y en los postres. Además, 
aporta antioxidantes y fitonu-
trientes.

Vainilla: Al igual que con la 
canela, puede ser un gran susti-
tuto del azúcar en bebidas como 
el café y en postres. Dulce y con 
mucho aroma, la vainilla es un 
ingrediente activo con un com-
puesto orgánico denominado 
vainillina. Además de endulzar, 
este producto también es un 
poderoso antioxidante que com-
pensa el daño oxidativo del cere-
bro, por lo que ayuda a prevenir 
enfermedades como el Alzhei-
mer y el Parkinson.

Es importante recordar que 
aunque todos estos endulzan-
tes sean naturales, deben con-
sumirse con moderación para 
mantener una dieta equilibrada 
y saludable.

Los spätzle adquieren un fantástico color otoñal si se complementa la masa 
con puré de calabaza.

Distintas comidas, postres y bebidas pueden elaborarse sin recurrir al azúcar o al edulcorante.
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JUDICIALESJUDICIALES

La Policía del Atlántico reveló 
detalles sobre la captura de Ru-
biel Díaz Londoño, abogado de 
63 años, quien tenía circular roja 
de Interpol por un doble crimen 
ocurrido hace 26 años en la Vía 
al Mar, en el departamento del 
Atlántico.

“En la investigación que se 
adelantó, los uniformados logra-
ron ubicarlo en Riohacha, a Ru-
biel Díaz Londoño, el cual estaba 
prófugo de la justicia por los he-
chos acaecidos en diciembre del 
año 1997, a un año de precluir 
la acción penal en su contra”, in-
dicó la Policía del Atlántico en un 
comunicado.

Es de anotar que, según la 
investigación adelantada, este 
ciudadano disparó en la cabeza 
de sus víctimas, su pareja Stella 
Toro Arias y la hija de esta, Leo-
nela Torres Arias, quienes para 
ese momento tenían 46 y 20 
años de edad, cuando se movi-
lizaban en un vehículo que era 
conducido por el hoy capturado. 
El victimario mantenía una rela-
ción sentimental con Stella. 

“Al momento de la captura, 
esta persona, pretendía enga-
ñar a los funcionarios de Policía 
que realizaban el procedimiento, 
presentando una cédula con un 
nombre diferente (Camilo An-
drés Ortiz Arango), pero con la 
misma impresión dactilar, por lo 
que fue necesario ingresarlo a la 
web service, donde se determina 
que estaba cedulado dos veces, 
y con anulación de la cédula que 
presentaba como su identifica-
ción”, indicó la Policía.

El hombre fue condenado por 
un juzgado de Barranquilla tres 
años después del doble crimen a 
26 años de cárcel, pero estaba 
prófugo.

Por su parte Arlex Torres 
Arias, hijo de Stella Torres, tenía 
apenas 11 años de edad para la 
época en que fueron asesinadas 
su mamá de 46 años y su her-
mana Leonela Torres Arias, de 
20.

Este indicó que fue su abuela 
materna la que en esa época (fi-
nales de 1997) se puso al frente 
de la causa para esclarecer si su 
hija y su nieta fueron asesinadas 
en un atraco, como lo dijo Rubiel 
en su versión ante las autorida-
des.  

“Ella fue la que descubrió que 
él fue el asesino de mi mamá. 
Fue la que contrató al abogado 
para que se diera la condena”, 
dijo Arlex a medios de comuni-
cación en Barranquilla. Además, 
indicó que su abuela “fue el eje 
de todo el proceso”. 

Sin embargo, la abuela de 
Arlex falleció en el 2016 “y el 
proceso quedó muerto en el juz-
gado”.

No obstante, dijo el hijo de la 
víctima que “el año pasado salió 
una noticia del caso de Nancy 
Mestre. Eso me inspiró para re-
visar el proceso en el juzgado y 
apersonarme del caso después 

de muchos años. Al ver yo la no-
ticia de Jaime Saade me inspiró 
para apersonarme del proceso”.

Cabe recordar que Rubiel 
Díaz Londoño fue condenado en 

2001 por el Juzgado Sexto Penal 
del Circuito de Barranquilla a 28 
años de cárcel, con el fallo con-
denatorio, dijo Arlex, “comienzo 
a solicitar una orden de Interpol”.

En consecuencia, empieza a 
estudiar el proceso completo y 
a investigar la cédula del conde-
nado. “Aparece que estaba pa-
gando seguridad social ante la 

Nueva EPS en la ciudad de Rio-
hacha. Le aparece una cita por 
hipertensión en noviembre de 
2022 y aparecen dos números 
de contactos”, recuerda el fami-
liar de las víctimas.

De inmediato, Arlex, adminis-
trador de empresas, “comienza 
a investigar los dos números 
de contacto y sorpresa que en 
una de esas líneas de contacto 
era de una mujer amiga de mi 
hermana mayor. Iba a la casa a 
estudiar. Se me hizo extraño. La 
investigué y esa persona era la 
actual pareja del condenado”.

Dijo además que la clínica en 
donde se dio la cita es propiedad 
de la mujer. Esa información la 
pasó a miembros de la Sijín quie-
nes finalmente lograron la ubica-
ción del asesino de su madre y 
su hermana.

Así cayó en Riohacha el abogado que asesinó a su 
pareja y a su hijastra hace 26 años en Atlántico

Estaba pagando seguridad social en la Nueva EPS en la capital de La Guajira

El doble crimen ocurrió hace 26 años en el departamento de Atlántico y donde el victimario lo hizo pasar como un supuesto atraco al vehículo donde se movi-
lizaban.

Arlex Torres Arrias, familiar de las víctimas del doble homicidio.

Con una cédula falsa, pero la misma impresión dactilar de la original, andaba el victimario 
por las calles de Riohacha.

La investigación fue liderada por la Sijin de la Policía Nacional de Atlántico, pero mucho tuvo 
que ver el familiar de las víctimas, Arlex Torres Arias, que no dejó que se archivara el proceso.

Rubiel Díaz Londoño, capturado en Riohacha.
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JUDICIALESJUDICIALES

Al ejecutarse seis allana-
mientos en una lucha contra el 
microtráfico, dos personas fue-
ron detenidas por tener órdenes 
de captura y a quienes les en-
contraron cocaína y marihuana.

Los operativos fueron ade-
lantados por la Seccional de In-
vestigación Criminal, Sijin de la 
Policía Nacional; en los barrios 
Arriba y Centro, en Riohacha.

En una de las diligencias ju-
diciales capturaron a Manuel 
Julián Gómez Guerrero, alias 

el Mane, a quien le incautaron 
11,3 gramos de clorhidrato de 
cocaína y 337 gramos de mari-
huana.

La siguiente actividad de re-
gistro dejó como aprehendido 
a Carlos Manuel Mengual Delu-
que, alias el Chomo, quien pre-
senta orden de captura vigente 
emanada por el Juzgado Segun-
do Penal Municipal con funcio-
nes de control de garantías am-
bulante Bacrim.

Esta medida fue expedida 

por los delitos de concierto para 
delinquir, y tráfico, fabricación 
o porte de estupefacientes, au-
nado a esto le hallaron diez gra-
mos de clorhidrato cocaína.

Las autoridades indicaron 
que alias el Chomo tiene diez 
anotaciones por tráfico, fabrica-
ción o porte de estupefacientes, 
mientras que alias el Mane re-
gistra dos anotaciones por fabri-
cación, tráfico o porte de armas 
de fuego.

Con un sentido mensaje en 
sus redes sociales, la hija de 
Fernando Botti, empresario bra-
sileño que lleva más de 10 días 
desparecido en La Guajira, pidió 
a las autoridades ayuda para 
encontrarlo y a cualquier perso-
na que lo haya visto, dar infor-
mación que permita dar con su 
paradero.

La joven recibió grado de 
una maestría que cursó en Was-
hington EE.UU recientemente, 
y llena de dolor por la angustia 
que le embarga el no saber de 
su padre, pidió a todos sus se-
guidores la solidaridad en es-
tos momentos para encontrarlo 
sano y salvo.

Ante esto, Guajira News ha-
bló con las autoridades del de-
partamento quienes indicaron 
que, han asumido las inves-
tigaciones para establecer el 
paradero del comerciante que 

desapareció la semana pasada, 
cuando presuntamente hacía un 
negocio en Maicao.

El secretario de Gobierno 
Departamental, Alberto Mario 
Cuan, manifestó “ha sido repor-

tado un empresario extranjero 
como desaparecido por la fami-
lia, que estuvo haciendo presen-
cia en Maicao, zona de frontera, 

no se sabe si cruzó al otro país; 
quien vino para hacer negocios 
acá en este municipio”.

De acuerdo con el funciona-

rio, existe un hilo conductor que 
debe seguirse y tener la certeza, 
que el comerciante se encuen-
tra en esta sección del país.

El funcionario indicó “se es-
tán adelantado las averiguacio-
nes con Migración Colombia y 
Sijin para dar con el paradero de 
este brasileño, sí pasó el límite 
fronterizo, sí está acá, se están 
haciendo las investigaciones”.

Finalmente, expresó “hay 
una articulación entre las au-
toridades para determinar si 
sigue aquí en área nacional, en 
Colombia o si definitivamente, 
como se prevé, pudo haber par-
tido al país de Venezuela”.

Las entidades se encuentran 
realizando un cruce de informa-
ción como es el caso de Fisca-
lía General de la Nación, Policía 
Nacional, Migración Colombia, 
Ejército Nacional para dar con 
su ubicación.

En el marco de la campa-
ña ‘¡No dejes que te engañen, 
juntos prevenimos el delito!’, 
las autoridades del Gaula de la 
Policía Nacional de La Guajira 
buscan combatir la extorsión y 
el secuestro. 

Las acciones preventivas se 
realizaron en varios puntos con-
curridos de la ciudad de Rioha-
cha.

También las autoridades 
realizaron la estrategia denomi-
nada ‘Córtale la conexión a la 
extorsión, cuelga y marca 165’.

Esta se da con el ánimo que 

las personas que están siendo 
extorsionadas puedan denun-
ciar a tiempo este tipo de con-
ductas punibles. 

“Nuestro Gaula realizó jorna-
da de prevención en Riohacha 
para contrarrestar el flagelo del 
secuestro y la extorsión”, confir-
mó la institución policiva.

Finalmente, el Grupo Gau-
la de la Policía Nacional de La 
Guajira informó que este tipo de 
estrategias se van a seguir reali-
zando en otros municipios como 
Maicao, Dibulla, Fonseca y San 
Juan del Cesar.

Detenidos en allanamientos 'Mane' y 
'Chomo' por venta de alucinógenos

Autoridades iniciaron la búsqueda de comerciante brasileño 
perdido en Maicao

Riohacha

Manuel Julián Gómez Guerrero, alias el Mane y Carlos Manuel Mengual Delu-
que, alias el Chomo, detenidos.

Alberto Mario Cuan, secretario de 
Gobierno Departamental.

Las acciones preventivas se realizaron en varios puntos concurridos de la ciudad de Riohacha.

Fernando Botti, empresario brasileño desaparecido. En la foto aparece acom-
pañado por su hija Carol Botti.

En Riohacha, Gaula propicia jornada de prevención contra 
el secuestro y la extorsión

Con la estratega denominada ‘¡No dejes que te engañen, juntos prevenimos el delito!’

http://www.instagram.com/guajiranews
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Fabián Corrales, fue la sensación en las fiestas de Majagual 

Hija de Diomedes Díaz se despachó contra periodista 
que cuestionó homenajes a su padre: “Un hombre que 
Colombia entera ama”

Salud Hernández recibió las críticas de Betsy Liliana Díaz, tras publicar una columna en contra del cantante 
vallenato

El cantautor Original, Fabián 
Corrales, fue el artista vallenato 
más aplaudido en las fiestas de 
Majagual – Sucre que celebró 
su aniversario número 203, el 
pasado fin de semana en el es-
tadio municipal.

“Esta es otra de las cancio-
nes mías, que no me las quita 
nadie”, expresó artista orgullo 
de Urumita – La Guajira, que si-
gue recorriendo la geografía na-
cional entregando sus mejores 
éxitos.

La capital de la Mojana, 
como se le conoce a este bello 
municipio, pidió por redes socia-
les la presencia de Fabián Co-
rrales en sus fiestas y la alcaldía 
complació esta petición.

Fabián Corrales cantó ‘Un 
clavo saca otro clavo’, ‘La con-
sentida’, ‘Tú norte soy yo’, ‘El 
amor es así’ y ‘Reina de cora-
zones’, entre otros éxitos, que 
fueron el deleite en la mejor 
celebración del aniversario de 
Majagual.

El 26 de mayo se conme-
morará un nuevo natali-
cio del fallecido Diome-
des Díaz, por lo que una 

gran cantidad de seguidores su-
yos y medios de comunicación 
se han dedicado a homenajear-
lo. Sin embargo, estos honores 
han generado opiniones dividi-
das y hasta una discusión entre 
la hija del cantante y una cono-
cida periodista.

Resulta que Salud Hernán-
dez publicó el 20 de mayo una 
columna en la cual, aunque re-
conoció el aporte de ‘El cacique 
de La Junta’ a la música colom-
biana, cuestionó que se exalte a 
“un funesto símbolo del machis-
mo más rastrero”.

“Diomedes tuvo 30 hijos re-
conocidos, lo cual supone que 
numerosas féminas aceptaron 
pertenecer a una especie de ha-
rem y no les importaba que las 
engañara con varias al mismo 
tiempo. Como la jovencita que 
mataron en una de sus fiestas 
y botaron su cadáver en una 
cuneta”, escribió en uno de los 
primeros párrafos de su colum-
na titulada ‘Sanción social para 
Diomedes Díaz’, la cual publicó 
en Semana.

Salud Hernández agregó en 
su escrito que no puede seña-
lar al artista vallenato de haber 
golpeado y maltratado a las mu-
jeres con quienes compartió su 
vida. No obstante, reiteró que 
dicho estilo de vida no debería 
ser algo destacable en una so-
ciedad en la que las víctimas de 

feminicidios aumentan a diario.
“En absoluto afirmo que pe-

gara o asesinara a sus compa-
ñeras. Solo que es un pésimo 
ejemplo de vida y debería tener 
sanción social. Es necesario 
remover conciencias y cambiar 
culturas en una sociedad dema-
siado permisiva con el machis-
mo, origen de la violencia contra 
las mujeres (...) Lo digo con todo 
respeto a las señoras de Diome-
des y que me perdonen si las 
ofendo”, cuestionó.

Estas palabras no sentaron 
muy bien en Betsy Liliana Díaz, 
hija de Diomedes Díaz, quien 
salió en defensa de su padre y 
arremetió contra la conocida pe-

riodista por medio de su cuenta 
en Instagram.

De acuerdo con lo expuesto 

por la también periodista, su co-
lega debería tener más coheren-
cia en sus textos.

“El artículo más horrible que 
he leído en mi vida. Salud Her-
nández, vamos a empezar a ma-
nejar ética profesional y dejar 
de utilizar el nombre de un hom-
bre que Colombia entera ama, 
no solo por su calidad humana, 
sino por su talento ¿Quién elo-
gia y luego critica? Vamos a em-
pezar a coordinar”, aseveró.

¿Betsy Liliana Díaz se 
divorció de su esposo?
Desde hace más de un año, 

la también creadora de conte-
nido ha sido foco de atención 
entre sus seguidores por cuenta 
de su ruptura matrimonial, tras 
haber cumplido un año de casa-
da con Evelio Escorcia.

La mujer aseguró que ella 
no estaba en la “obligación” de 
responder ese tipo de preguntas 
sobre su vida privada y que lo 
único que hará es hablar desde 
el “agradecimiento”, afirmando 
que no le gusta “alimentar el 
morbo de la gente” y que, como 
muchas otras parejas, por sus 
redes sociales mostró su rela-
ción.

“Lo único que tengo por de-
cir es que estoy súper tranquila, 
el día que me sienta preparada 
para hablarles de este tema, lo 
haré. Pero, por este momento, 
me gusta mucho cuidar mi vida 
privada por mi bebé, por mi hijo, 
entonces mi gente no le siga ali-
mentando el morbo a este tipo 
de temas y no pregunten cosas 
que a la final ustedes saben las 
respuestas”, concluyó.

SOCIALES & CULTURA

La mujer recordó en su escrito el caso Doris Adriana, por el cual Diomedes fue encontrado culpable de homicidio pre-
terintencional y pagó una pena de apenas 36 meses.

Betsy Liliana Díaz y Evelio Escorcia se casaron en noviembre de 2020 y un año 
después se convirtieron en padres por primera vez.

Por: Paul Bolaño Saurith

http://www.guajiranews.com
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NACIONALES
Colombia recibe después de 10 años la visita de la
Representante Especial del Secretario General de Naciones 
Unidas sobre Violencia Sexual en el marco del conflicto
armado

Gobierno nacional se reunió con la Asociación Colombiana 
de las Micro, Pequeñas y Medianas Empresas para explicar 
alcances de la Reforma Laboral

La Representante especial, Pramila Patten, llega al país con el fin de compartir conocimientos en un espacio 
de escucha con entidades del orden nacional, territorial y víctimas de violencia sexual del conflicto armado en 
Colombia.

La Presidenta de Acopi, Rosmery Quintero, se mostró optimista con el diálogo permanente que se ha mante-
nido con el Gobierno Nacional.

Con el fin de poner en la 
agenda política y tomar 
acción rápida para enfren-

tar y visibilizar la violencia se-
xual en el marco del conflicto ar-
mado, Colombia recibe después 
de 10 años la visita de Pramila 
Patten, Representante Especial 
del Secretario General de Na-
ciones Unidas sobre Violencia 
Sexual en el marco del Conflicto 
Armado. 

Esta visita, impulsada por la 
Consejería Presidencial para la 
Reconciliación Nacional, a tra-
vés del Ministerio de Relaciones 
Exteriores, tiene como finalidad 
definir acciones basadas en la 
evidencia, para prevenir y aten-
der la problemática relacionada 
con violencia sexual en el marco 
del conflicto armado en Colom-
bia. 

Este encuentro se realiza en 
Cartagena, una de las zonas que 
concentra mujeres y niñas vícti-
mas del conflicto armado de la 
zona norte del país, para cono-
cer la implementación del mar-
co normativo, así como las ac-

ciones de prevención, atención 
y protección de los derechos de 
las víctimas de este flagelo. 

En este espacio también 
participará la Relatora Especial 
sobre la Trata de personas, es-
pecialmente mujeres y niños, 
de Naciones Unidas, Siobhán 
Mullally, quien adelantará, junto 
con la Secretaría de Interior de 
Cartagena, mesas de trabajo 

para conocer las medidas que 
se están tomando con el fin de 
prevenir, defender y proteger los 
derechos de las víctimas. 

Asimismo, la periodista, 
editora de género del diario El 
Tiempo y embajadora global de 
Naciones Unidas para la pre-
vención de la violencia sexual, 
Jineth Bedoya Lima, acompaña-
rá estos espacios, debido a su 

labor como activista y defensora 
de derechos de las mujeres. 

Colombia registró cerca de 
15.760 víctimas de violencia 
sexual en el marco del conflicto 
armado entre 1959 y 2020. Se-
gún el Observatorio de Memoria 
y Conflicto del Centro Nacional 
de Memoria Histórica, el 92% 
son mujeres, de las cuales el 
30% son niñas y adolescentes 
entre los 14 y los 17 años de 
edad. 

Ante este panorama, el Go-
bierno Nacional desplegará un 
plan de choque para la preven-
ción y eliminación de todas las 
formas de violencia contra las 
mujeres, construyendo una cul-
tura de igualdad, basada en el 
respeto a los derechos huma-
nos.

 
Sobre la Consejería
Presidencial para la

Reconciliación Nacional
 Esta Consejería es la encar-

gada de asesorar, promover e 
impulsar la reconciliación como 
una transformación de las re-

laciones y vínculos sociales ba-
sadas en los diferentes tipo de 
violencias, entre ellas, la verbal, 
física, psicológica, sexual, eco-
nómica y digital, favoreciendo 
la construcción de  culturas de 
paz.

 La Consejera Eva Ferrer Gal-
cerán ha trazado su línea de tra-
bajo bajo tres ejes fundamenta-
les: la prevención de violencias 
y promoción de derechos; la re-
construcción de tejido social, y 
culturas de paz. 

De esta manera, responde al 
llamado de la paz en los hoga-
res, las escuelas, el espacio pú-
blico y los entornos digitales, así 
como de la paz consigo mismo. 

Bajo este marco de acción, 
la Consejería lidera las estra-
tegias para la promoción del 
modelo de reconciliación y con-
vivencia nacional, posicionando 
a las mujeres como agente de 
cambio, utilizando la promoción 
cultural, educativa, económica, 
como herramientas fundamen-
tales para la consecución de las 
mismas.

El Presidente Gustavo Petro 
y la Ministra del Trabajo, Gloria 
Inés Ramírez, se reunieron ayer 
martes con las directivas de la 
Asociación Colombiana de las 
Micro, Pequeñas y Medianas 
Empresas (Acopi) para abordar 
la protección del empleo y algu-
nos puntos de la ponencia de la 
Reforma Laboral, que hace su 
trámite en el Congreso de la Re-
pública.

La titular de la cartera labo-
ral recalcó su compromiso con 
mantener las políticas para la 
generación de empleo, conte-
nidas en el Plan Nacional de 
Desarrollo y mejorar programas 
como el seguro al desempleo.

“En esta reforma laboral, 
nosotros hemos venido traba-
jando no solamente con las 
mesas técnicas sino ampliando 
las propuestas que ahora están 
en debate en el Congreso de la 
República.  Tenemos que decir, 
que la política de empleo inte-
gral ya está contenida en el Plan 
Nacional de Desarrollo, con la 
reindustrialización, con el desa-
rrollo del campo, la asociativi-
dad, la economía solidaria y el 
reconocimiento de toda la eco-

nomía popular que van a permi-
tir que asociaciones como Acopi 
puedan tener una articulación 
directa con estas políticas”, ase-
guró la Ministra.

Agregó que se viene “tra-
bajando de la mano, en lo que 
significa el seguro al desempleo, 
que es un instrumento que tam-
bién estamos transformando, y 
hoy la reforma laboral no solo 

está buscando la estandariza-
ción de los derechos sino la for-
malización del empleo”.

Por su parte, la Presidenta 
de Acopi, Rosmery Quintero, se 
mostró optimista con el diálogo 
permanente que se ha manteni-
do con el Gobierno Nacional.

“Hay un gran compromiso y 
es precisamente cómo mitigar 
el impacto, por eso a la Ministra 

le hemos solicitado y a los dis-
tintos ministerios cómo seguir 
en conversaciones para generar 
instrumentos que optimicen la 
estructura empresarial, porque 
cuando nosotros hablamos de 
reforma, no hay que ver una re-
forma aislada sino toda la nor-
matividad de manera integral 
y con los distintos programas y 
diversas mesas seguir avanzan-

do”, puntualizó Quintero.
Vale la pena aclarar que la 

Asociación Colombiana de las 
Micro, Pequeñas y Medianas 
Empresas, agrupa más del 90% 
de las y los empleadores del 
país. Entretanto, la ponencia 
de la Reforma Laboral está lista 
para su primer debate en la Co-
misión Séptima de la Cámara de 
Representantes.

La representante especial del secretario general de Naciones Unidas sobre 
Violencia Sexual en el marco del conflicto armado, Pramila Patten, inicia una 
visita oficial a Colombia
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

La compañía Apple anunció 
“un acuerdo multimillonario” 
-cuya cuantía no precisó- con 
la empresa Broadcom para pro-
ducir en suelo estadounidense 
chips de radiofrecuencia para 
la tecnología 5G y componentes 
inalámbricos de vanguardia.

El acuerdo será “de varios 
años” y permitirá a Broadcom 
“continuar invirtiendo en proyec-
tos de automatización, mejorán-
dolo con ingenieros y técnicos”.

Al poco de anunciarse el 
acuerdo, las acciones de Apple 
perdían un 0,76 % en la bolsa de 
valores en Wall Street. Mientras 
que las de Broadcom subían un 
1,19 %.

Uno de los principales pro-
ductos fruto del acuerdo serán 

los llamados filtros FBAR, que 
serán fabricados en varias plan-

tas de Broadcom, pero principal-
mente en Fort Collins (Colora-
do), donde la empresa tiene una 
de sus mayores fábricas.

Alianza entre Apple y 
Broadcom

El comunicado de Apple in-
siste en que esto impulsará la 
creación de puestos de trabajo 
en Estados Unidos. En un mun-
do cada vez más dominado por 
las empresas asiáticas en la ma-
nufactura de chips y todo tipo de 
componentes electrónicos. Un 
tema convertido en políticamen-
te sensible.

Al respecto, el director eje-
cutivo de Apple, Tim Cook, hizo 

una proclama de tono patriótico.
“Todos los productos de 

Apple dependen de ingeniería y 
tecnología desarrollada y cons-
truida aquí en EE.UU., y vamos 
a seguir profundizando nuestras 
inversiones en la economía del 
país porque tenemos una fe in-
quebrantable en el futuro del 
país”.

De hecho, el comunicado se 
explaya en la cantidad de pues-
tos de trabajo creados direc-
tamente por Apple en Estados 
Unidos o ayudados a crear en 
colaboración con otras empre-
sas, que cifra en total en 2,7 
millones de empleos “en los 50 
estados del país”. 

WhatsApp permitirá 
desde ahora que 
sus usuarios pue-
dan editar mensa-

jes enviados para “corregir erro-
res”, o simplemente porque han 
“cambiado de opinión”, anunció 
este martes la red social.

“Desde corregir un simple 
error ortográfico hasta añadir 
más contexto a un mensaje, es-
tamos encantados de ofrecerte 
más control sobre tus chats”, 

puntualizó WhatsApp.
El usuario que quiera modi-

ficar un texto suyo solo tendrá 
que pulsar prolongadamente so-
bre el mensaje enviado y elegir 
“Editar” en el menú. Esta posi-
bilidad estará permitida hasta 
quince minutos después de en-
viar el mensaje.

Para que los usuarios que 
reciban el mensaje sepan que 
el emisario los ha modificado, 
los textos editados aparecerán 

como “editado”, pero sin mos-
trar el historial de ediciones.

Como ocurre con todos los 
mensajes personales, multime-
dia y llamadas, todos los mensa-
jes y modificaciones que realice 
un usuario están protegidos por 
un cifrado de extremo a extre-
mo, recuerda WhatsApp.

Esta función ha empezado a 
llegar a los usuarios de todo el 
mundo y estará disponible para 
todos en las próximas semanas.

El director ejecutivo de 
Microsoft, Satya Nade-
lla, anunció este mar-
tes Windows Copilot, 
un “asistente personal” 

de inteligencia artificial (IA) para 
Windows 11.

Nadella destacó en su dis-
curso de apertura de la confe-
rencia de desarrolladores Mi-
crosoft Build que se celebra en 
Seattle (Washington) que esta 
herramienta podrá aumentar la 
productividad de los usuarios 
y que se podrá acceder a Win-
dows Copilot desde una barra 
lateral.

Esta herramienta puede re-
sumir, reescribir o explicar el 
contenido que el usuario está 
viendo en una aplicación o web, 
así como contestar a preguntas.

“Una vez abierta, la barra 
lateral de Windows Copilot se 
mantiene anclada en todas sus 
aplicaciones, programas y ven-
tanas, siempre disponible para 
actuar como un asistente per-
sonal”, explicó Panos Panay, di-
rector de Windows y dispositivos 
de Microsoft, en un comunicado 
publicado hoy.

Windows Copilot
Por su parte, Kevin Scott, el 

director de Tecnología y vicepre-
sidente ejecutivo de Tecnología, 
Investigación e IA, explicó en el 

evento que un “copiloto es una 
aplicación que usa IA moderna 
que tiene una interfaz conversa-
cional que ayuda al usuario con 
tareas cognitivas”.

Esta nueva herramienta no 
reemplazará directamente la ba-
rra de búsqueda en la barra de 
tareas de Windows 11, pero se 
puede pedir al copiloto que haga 
cambios en la configuración del 
PC, como bajar el brillo de la 
pantalla, por ejemplo.

Además, como Windows Co-
pilot usa la misma tecnología 
que el chatbot de IA de Micro-
soft, Bing, o que GPT-4 o Dall-e 
2 de OpenIA, se le pueden hacer 
preguntas de todo tipo y pedir 
que cree imágenes mediante 
texto.

La era de la inteligencia 
artificial

Nadella subrayó que esta-
mos en el momento de la “era 
de la IA” y que en esta conferen-
cia, que durará hasta el miérco-
les, Microsoft anunciará 50 nue-
vos productos.

Entre otros anuncios, desta-
có que su motor de búsqueda 
web, Bing, se incorpora en Chat-
GPT, el chatbot de inteligencia 
artificial (IA) de OpenAI, para los 
usuarios suscritos a ChatGPT 
Plus, su versión de pago y que 
“pronto” se habilitará para todos 

los usuarios de ChatGPT.
Además que Microsoft 365 

Copilot ahora admite plug-ins o 
extensiones como: las extensio-
nes de mensajes de Teams, los 
conectores de Power Platform 
y las herramientas que usan la 

tecnología de ChatGPT.
Por último, Nadella destacó 

que el fin de la tecnología y, por 
ende, el de la IA, es “lograr un 
crecimiento del Índice de Desa-
rrollo Humano”.

“Queremos que aumente la 

esperanza de vida, queremos 
que la educación, la prosperi-
dad y el nivel de vida aumente 
en todas partes. Por eso cons-
truimos, por eso innovamos. Por 
eso existe la tecnología”, expli-
có.

Apple anuncia un acuerdo multimillonario con Broadcom 
para producir chips en EE.UU.

WhatsApp permitirá a sus usuarios editar los mensajes 
durante un margen de 15 minutos

Microsoft anuncia un “asistente personal” de inteligencia 
artificial para Windows 11

Fuente: Efe.

Fotografía de archivo de un chip de la empresa Broadcom.

El director general de la tecnológica de Microsoft, Satya Nadella
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DEPORTES

Independiente Santa Fe no 
pudo en su visita al Juan Car-
melo Zerillo de La Plata. El equi-
po de Gerardo Bedoya perdió 
ante Gimnasia y Esgrima por la 
cuarta jornada del Grupo G de 
la Copa Sudamericana, en un 
partido donde salió a proponer 
y a buscar el resultado, pero en 
los últimos minutos una descon-
centración hizo que perdiera el 
partido.

En la primera parte Santa 
Fe tomó la iniciativa del parti-
do y desde los primeros minu-
tos salió a presionar en campo 
contrario, buscando ahogar la 
salida del rival, pero la falta de 
precisión y claridad en el último 
cuarto de cancha fue una cons-
tante en el equipo bogotano que 
no encontraba las maneras de 
llegar al gol.

Hubo pocas opciones de pe-
ligro en el compromiso, si bien 
Santa Fe era el que más se apro-
ximaba por medio de acciones 
individuales de José Enamora-
do, combinaciones por el centro 
entre Hugo Rodallega, Wilson 
Morelo y Jersson González, el 
equipo no tuvo la efectividad ne-
cesaria para romper el cero.

El partido transcurría con to-
tal normalidad hasta los últimos 
minutos del primer tiempo. Una 
fuerte discusión entre los juga-
dores de ambos equipos hizo 
que el árbitro central decidiera 
expulsar a Wilson Morelo de 
Santa Fe y Felipe Sánchez de 
Gimnasia, quienes se vieron en-
vueltos en una agresión física, 
además de los entrenadores de 

ambos equipos, Gerardo Bedoya 
y Sebastián Romero.

Gimnasia encuentra el gol 
de la victoria

Para la segunda parte, Gim-
nasia salió con otra actitud, ade-
lantó sus líneas y poco a poco 
comenzó a a inquietar el arco 
de Santa Fe. Un buen remate de 
Franco Soldano que se desvió 

en un defensor y por poco sor-
prende al arquero Juan Espitia, 
casi pone el primero del partido 
a favor del equipo argentino.

El ímpetu del equipo local 
continuó, ya Santa Fe se reco-
gía en su campo y esperaba a 
su rival para después lanzar un 
contrataque. Esto lo aprovechó 
Alan Lescano, quien al minuto 
63′ se perdió una clara ocasión 

de gol, con un disparo en el área 
que se fue muy por encima del 
larguero, tras una jugada buena 
colectiva.

Con el pasar de los minu-
tos Gimnasia continuaba acer-
cándose con peligro al área de 
Santa Fe y al 82′ Tomás Muro 
tuvo una gran opción, luego de 
recibir un centro desde el sector 
derecho por parte de Bautista 
Barros, pero el delantero erró su 
remate en el parea y con la por-
tería a su disposición.

Cuando todo parecía que era 
empate en el Juan Carmelo Zeri-
llo y los rojos se llevaban un pun-
to, un descuido en la zona defen-
siva de Santa Fe fue hábilmente 
aprovechado por Franco Torres, 
quien de pierna derecha colocó 
el único gol del partido, luego de 
un centro desde la izquierda por 
parte de Matías Melluso.

Con este resultado Santa Fe 
es tercero del Grupo G con cua-
tro puntos y en la siguiente jor-
nada tendrá que recibir a Univer-
sitario de Perú el próximo jueves 
8 de junio. Gimnasia entre tanto, 
continúa colero de la zona con 
tres puntos y la siguiente fecha 
enfrentará a Goiás de Brasil.

El partido entre Gimnasia y 
Esgrima de la Plata e Indepen-
diente Santa Fe estuvo marcado 
por la polémica. Primero las ex-
pulsiones al final del primer tiem-
po a Wilson Morelo y Gerardo Be-
doya del equipo visitante y Felipe 
Sánchez del local. Y segundo, al 
final del encuentro, Hugo Roda-
llega denunció un episodio de 

racismo.
El jugador habló para ESPN al 

final del juego y afirmó estar mas 
dolido por la forma en la que fue 
tratado en el estadio que por la 
derrota. “No mejoramos como 
humanidad nosotros. Es un de-
sastre lo que pasa en el mundo 
entero. Una tristeza que venga-
mos aquí y, no perdimos porque 

la gente nos ofende, pero el tema 
del racismo ya cansa”, dijo.

De acuerdo con el delantero, 
los aficionados usaron palabras 
racistas cuando el árbitro paró el 
partido por la discusión entre los 
dos equipos y las posteriores ex-
pulsiones, “que te llamen mono 
o negro es una tristeza. Nos pasó 
a todos cuando hubo el proble-

ma, problema que pasa dentro 
de la cancha, podemos discutir, 
nos pueden expulsar, es normal, 
pero que la gente empiece a me-
terse con el tema de la raza, en 
vez de rabia a mi me da tristeza”, 
añadió.

Rodallega expresó que el 
equipo no recibió el mismo trato 
que se le dio a Gimnasia en Bo-

gotá, “no me duele que hayamos 
perdido, se puede perder en el 
último minuto, allá en Bogotá lo 
ganamos en el ultimo minuto. 
Ellos se van con la fortuna de 
ganarlo en el ultimo minuto pero 
me duele lo que pasa en el entor-
no, en el estadio. En Bogotá los 
tratamos bien a ellos, los respe-
tamos a ellos y ellos hoy no nos 
respetaron a nosotros entonces 
eso me deja triste”.

Santa Fe perdió y se
complica en la
clasificación

Santa Fe perdió al minuto 92 
del partido tras un gol de Fran-
co Ramón Torres que llegó por 
la pasividad de la defensa del 
equipo bogotano. En el primer 
tiempo, los visitantes pudieron 
irse en ventaja e hicieron un 
buen partido con Enamorado, 
Rodallega y González, pero les 
faltó profundidad para marcar.

Con este resultado, el equipo 
de Gerardo Bedoya se ubica en 
la tercera posición del Grupo G 
con 4 puntos producto de una 
victoria, un empate y dos derro-
tas. El líder es el brasileño Goias 
con 8 unidades, Universitario 
de Perú es segundo con siete 
y Gimnasia es último con tres 
puntos.

El equipo bogotano cayó 1-0 en su visita a Argentina y enredó sus opciones de clasificación a los octavos de 
final.

El delantero del equipo bogotano habló con ESPN tras el partido en La Plata y afirmó que los hinchas del equi-
po local usaron palabras ofensivas hacia él y otros jugadores.

Santa Fe pierde ante Gimansia y se complica en la 
Sudamericana

Hugo Rodallega denuncia racismo en juego entre 
Gimnasia y Santa Fe
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De humanos es errar y de necios permanecer en el error

—  Marco Tulio Cicerón
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